
Sexta-feira, 10/2/2023 - Edição nº 14.034 - Ano 46 - R$ 4,00 @oparana hojenews

l Pág. 10

l Política 3

“Estaremos incorporando, formando um grupo de coor-
denadores de bancada que será permanente na dis-
cussão com a comissão mista de orçamento para que 
as políticas públicas do orçamento brasileiro possam 
atender diretamente as demandas dos estados e da sua 
população. Então, uma demanda como essa, da dupli-
cação da rodovia BR-163, por certo, estará presente na 
discussão da bancada do Paraná com o seu coordenador 
e a comissão mista de orçamento.” A garantia foi dada 

pelo presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira 
(PP), que esteve ontem (9) no Show Rural Coopavel. Lira 
destacou a importância de atender as demandas espe-
cíficas da região. De acordo com o parlamentar, como o 
Brasil é um país diverso, cada região tem as suas neces-
sidades, as da região sul são as demandas de escoa-
mento de safra. Ele disse que pretende formar um grupo 
com os deputados para discutir e atender diretamente 
as demandas dos estados.

Lira: Duplicação da BR-163 vai 
para Comissão de Orçamento
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Nesta sexta-feira (10), o 35ª Show Rural Coopavel, inicia com a expectativa bater seu quinto recorde consecutivo 
de público em uma mesma edição do evento. Apenas ontem, foram 95.584 visitantes, já totalizando 327.234 
pessoas, superior à meta estimada de 300 mil pessoas em toda mostra. Hoje as atenções se voltam para o 
Show Rural Digital, quando serão conhecidos os vencedores do Hackathon, a maratona de tecnologia que conta 
com 75 inscritos divididos em 15 equipes que, por mais de 40 horas, tem o desafio de resolver problemas 
considerados gargalos em diversas atividades de setores do agronegócio. l Caderno Especial
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Joao Galon (85)
Cristiano Martins Bettega (18)
Terezinha de Jesus Ferreira Mulinari (78)
Wanderley Paulo Tosta (57)

Toledo – O Banco de Leite 
Doutor Jorge Niside da Hoesp/
Hospital Bom Jesus de Toledo, 
recebeu durante todo o ano 
passado um total de 2559 litros 
de leite, uma média de 200 
litros por mês. Porém, mesmo 
com o número de doações 
aumentando, o estoque ainda 
não é suficiente. “O estoque 
tem diminuído bastante, isso 
em razão da demanda que tem 
aumentado significativamente. 
São muitos bebês que nascem 
no hospital e precisam desse 
complemento, além dos bebês 
internados na UTI Neonatal, 
setor que sempre está com 
os leitos ocupados”, disse a 
enfermeira do Banco de Leite, 
Tatiane Maria Pauli.

Todo leite é destinado para 
bebês internados na Hoesp, 
além de outros dois hospitais 
da região. “É o melhor alimento 
que podemos fornecer aos 
bebês, principalmente quando 
se trata de bebês prematuros. 

Faz toda a diferença, e não há 
comparação com as fórmulas. 
Podemos afirmar que os bebês 
que recebem exclusivamente o 
leite materno, tem bem menos 
taxas de internamento compa-
rado aos bebês que recebem 
fórmula”, avaliou. 

É necessário ficar atento 
também a validade do leite: 12 
horas refrigerado, 15 dias conge-
lado, e depois de pasteurizado 
6 meses. “Orientamos sempre 
as mães a congelarem o leite, 
sendo assim, podemos passar 
buscar uma vez na semana, sem 
que ela precise se deslocar até o 
hospital”, enfatizou. 

Para ser uma doadora basta 
fazer o cadastro no Banco de 
Leite através do telefone 2103 
2013. “Nossa equipe vai até as 
mães para que elas recebam o 
material necessário e as orien-
tações. E vale lembrar que 
qualquer ml é essencial, a doa-
ção não precisa ser em grande 
quantidade”, comentou.  

 Brasília - A diretoria colegiada 
da ANS (Agência Nacional de 
Saúde Suplementar) aprovou 
esta semana a incorporação do 
medicamento Onasemnogeno 
abeparvoveque, na lista de 
coberturas obrigatórias das 
operadoras de planos de 
saúde. Com o nome comercial 
Zolgensma (Novartis), o medi-
camento é usado para trata-
mento de pacientes com AME 
(Atrofia Muscular Espinhal) tipo 
I, com até 6 meses de idade.

Outra condição colocada 
pela ANS para receber o tra-
tamento é que a criança não 
esteja em ventilação mecânica 
invasiva acima de 16 horas por 
dia. A previsão é que a terapia 
com Zolgensma seja incluída 
no Rol de Procedimento da 
Saúde Suplementar no prazo 
de até 60 dias.

A notícia de que o trata-
mento com Zolgensma será 
pago pelos planos de saúde 

foi bem recebida por orga-
nizações da sociedade civil 
que representam os pacien-
tes com AME e suas famílias. 
A fisioterapeuta e vice-presi-
dente da Associação Brasileira 
dos Portadores da Doença 
de Hunter e Outras Doenças 
Raras, no Rio de Janeiro, 
Fernanda Batista, acredita que 
a decisão vai evitar novos pro-
cessos na Justiça para o acesso 
à medicação, considerada a 
mais cara do mundo.

“Até hoje, as crianças que 
têm plano de saúde precisa-
vam de judicialização, porque 
o medicamento é considerado 
o mais caro do mundo. Custa 
em torno de R$ 12 milhões.” De 
acordo com Fernanda Batista, 
em todo o país, 194 crianças já 
conquistaram o direito de rece-
ber a dose única da medicação 
por via judicial.

Para a fisioterapeuta, 
a inclusão do remédio na 

cobertura dos planos de saúde 
vai economizar um tempo pre-
cioso dos pacientes. “A gente 
perde o tempo do uso da medi-
cação, que deve ministrada até 
dois anos de vida da criança. 
Com a decisão, a gente encurta 
esse acesso, uma vez que ele é 
regulamentado pela ANS e faz 
com que tenha cumprimento 
via plano de saúde.”

A AME é uma doença gené-
tica, neuromuscular, rara e 
degenerativa. A doença inter-
fere na capacidade do corpo 
de produzir uma proteína 
essencial para a sobrevivên-
cia dos neurônios motores, 
responsáveis por movimen-
tos como respirar, engolir e 
se mover. Segundo a neuro-
pediatra Alexandra Prufer, a 
AME é grave, “podendo ser 
mais rápida ou mais lenta, 
mas sempre progressiva”. Os 
principais sinais da doença 
são perda do controle e de 

Planos terão de custear medicação
para Atrofia Muscular Espinhal-AME

Brasília - O Ministério da Saúde 
recomenda a aplicação de uma 
dose de reforço contra a Covid-
19 para crianças de 3 e 4 anos 
de idade que receberam a 
vacina Coronavac no esquema 
primário, ou seja, primeira e 
segunda dose. A orientação 
consta na Nota Técnica nº 
22/2023-CGPNI/DEIDT/SVS/MS. 
Ainda de acordo com o docu-
mento, a dose de reforço deve 
ser aplicada, no mínimo, qua-
tro meses após a segunda dose 
do esquema primário, prefe-
rencialmente com a vacina 
da Pfizer. Caso haja indispo-
nibilidade, a Coronavac pode 
ser usada como reforço neste 
público. Dentre os critérios 
analisados para a recomenda-
ção da dose de reforço nessa 
faixa etária, foram obser-
vadas a eficácia demons-
trada pela vacina Covid-19 
em estudos que envolveram 
crianças menores de 5 anos 
de idade e a segurança apre-
sentada pelo imunizante em 

força muscular, com a con-
sequente incapacidade ou 
dificuldade para se locomo-
ver, engolir, manter a cabeça 
ereta e até respirar.

A MEDICAÇÃO
O Zolgensma é a primeira 

terapia, de aplicação única, 
intravenosa, com tecnolo-
gia avaliada e recomendada 
positivamente pela Conitec 

( C o m i s s ã o  N a c i o n a l  d e 
Incorporação de Tecnologias 
no Sistema Único de Saúde). 
E m  d e ze m b ro  d e  2 0 2 2 , 
foi  aprovada a inclusão do 
medicamento nos tratamen-
tos do SUS  para crianças 
com até seis meses de idade. 
De acordo com a portaria, o 
medicamento deverá estar 
disponível na rede pública 
em até 180 dias.  

Banco de Leite do Hoesp continua 
com procura de doadoras   

Saúde recomenda reforço para crianças de 3 e 4 anos

crianças nos diversos países 
onde vem sendo utilizada. 
A Nota Técnica destaca que 
a vacinação com doses de 
reforço evita infecções graves 
pela doença, hospitalizações, 
síndrome respiratória aguda 
grave (SRAG) e óbitos, além 
de complicações e condições 
pós Covid-19. Mesmo quem 
perdeu o prazo recomendado, 
deve procurar um posto de 
vacinação. O Ministério da 
Saúde também recomenda 
a administração simultânea 

de vacinas Covid-19 com os 
outros imunizantes do calen-
dário vacinal para proteger 
as crianças contra outras 
doenças.
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Cascavel – O presidente 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP), participou 
ontem (9) da 35ª edição do 
Show Rural Coopavel em Cas-
cavel e, durante coletiva de 
imprensa, falou sobre a ques-
tão da BR-163, que é uma das 
principais rodovias do Brasil, 
utilizada para escoar as safras 
do Mato Grosso para o sul do 
país e também tem importân-
cia significativa para o Paraná. 

Durante o encontro, Lira 
destacou a importância de 
atender as demandas especí-
ficas da região. De acordo com 
o parlamentar, como o Brasil 
é um país diverso, cada região 
tem as suas necessidades, as 
da região sul são as demandas 
de escoamento de safra.

“Nas reuniões que eu 
fiz com todas as bancadas 
regionais, nós sempre nos 
preocupamos com a questão 
federativa dos estados, com 
o que cada estado precisa 
para se desenvolver, o que é 
importante para casa estado 
brasileiro. O Brasil é um país 
muito grande, diverso e 
quando você começa a con-
versar com as bancadas do 
Norte, as demandas são as 
de infraestrutura; quando 
começa a conversar com as 
bancadas do Centro-Oeste 
a demanda principal é um 
marco regulatório temporal 
de demarcação de terras; 
quando você vem para o Sul 
e Sudeste, são as demandas 
de escoamento de produção 
e aí passam pelas rodovias, 
hidrovias, ferrovias e elas 
sempre estarão presentes.”

O presidente da Câmara 
afirmou que pretende formar 
um grupo com os deputados 
coordenadores de bancada 
para discutir políticas públi-
cas com a comissão mista 
de orçamento do Congresso 
Nacional de forma a atender 
diretamente as demandas dos 
estados. O deputado federal 
Toninho Wandscheer será o 
representante do Paraná. 

L i ra  acredita  que a 
demanda da BR-163 poderá 
ser uma das pautas da 
comissão. “Nós estaremos 
incorporando, formando 
um grupo de coordenadores 

Bancada paranaense
O deputado federal 
Toninho Wandscheer foi 
reeleito coordenador da 
bancada paranaense, 
em Brasília. Wandscheer 
foi reconduzido ao 
cargo após reunião 
entre os deputados 
federais do Paraná. A 
bancada é responsável 
por discutir assuntos 
de interesse exclusivo 
do Paraná, como as 
emendas parlamentares, 
posicionamento da 
bancada em relação aos 
projetos que tramitam 
na Casa e que sejam de 
interesse ao Estado.

Liderança PSD
O deputado estadual Tiago 
Amaral é o novo líder da 
bancada do PSD, partido 
do governador Ratinho 
Junior, na Assembleia 
Legislativa do Paraná. 
Amaral está no terceiro 
mandato e comandará 
a maior bancada da 
casa com dezesseis 
representantes.

Pleitos do Paraná
O secretário de 
Planejamento Guto Silva 
esteve em Brasília e se 
encontrou com a ministra 
do Planejamento e 
Orçamento, Simone Tebet 
para apresentar pleitos 
de interesse do Paraná. 
Entre as demandas, foi 
destacada a questão do 
Anexo C, do Tratado de 
Itaipu, que envolve o fim 
do financiamento da usina. 
O governador Ratinho 
Junior já havia adiantado o 
assunto em reunião entre 
o presidente Lula e os 
governadores.

Indicação TCU
O Senado aprovou a 
indicação do deputado 

Liberdade dos Poderes
O parlamentar defendeu o diálogo dentro do Congresso e, junto com 

o Executivo, a convivência harmônica entre os Três Poderes. “A nossa 
atuação sempre foi de caminhar no meio, andar no caminho do meio, 
visitando as conversas com os extremos, mas sempre procurando as 
convergências. Não há possibilidade de nenhum governo eleito cons-
truir maioria no Congresso Nacional com extremos, não há”, afirmou 
o presidente da Câmara.

Ele lembrou ainda que “no Brasil as pessoas fizeram escolhas espe-
cíficas. Fizeram um Congresso reformador, liberal, conservador e um 
governo mais social. Então essa convivência deverá ser exercida com 
o máximo de diálogo, com o máximo das negociações ao máximo da 
tranquilidade e respeitando a autonomia de cada poder.”

Arthur Lira também argumentou a respeito da autonomia dos Pode-
res da República e disse que o Congresso Nacional precisa recuperar 
prerrogativas. “A minha fala eu repito e vou bater nela nos próximos 
dois anos: é necessário que cada poder nesse Brasil volte para os 
seus limites constitucionais, cada um no seu quadrado. A contenção é 
importante, o Congresso Nacional ainda precisa retomar algumas prer-
rogativas que vai fazer durante esses próximos dois anos. O executivo 
tem que executar, gerir bem e fazer que as leis sejam cumpridas e o 
judiciário quando for provocado, julgar.”

Lira pretende levar discussão 
sobre duplicação da BR-163 
para Comissão de Orçamento

de bancada que será per-
manente na discussão com 
a comissão mista de orça-
mento para que as políticas 
públicas do orçamento bra-
sileiro possam atender dire-
tamente as demandas dos 
estados e da sua população. 
Então, uma demanda como 
essa da duplicação da rodo-
via BR-163, por certo estará 
presente na discussão da 
bancada do Paraná com o 
seu coordenador e a comis-
são mista de orçamento.”

BANCO CENTRAL
Durante a passagem de 

Lira por Cascavel, o pre-
sidente da Câmara ainda 
avaliou que a proposta que 
revoga a autonomia do 
Banco Central não deve ser 
aprovada pelo Plenário. Lira 
disse que a maioria dos par-
lamentares com quem tem 
conversado é contrária a 
rever a regra. Segundo o pre-
sidente da Câmara, a medida 
é uma marca mundial e o Bra-
sil precisa se inserir nesse 
contexto. “Tecnicamente o 
Banco Central independente 
foi o modelo escolhido pelo 
Congresso”.

COAF
Lira também foi questio-

nado sobre a transferência do 

Coaf (Conselho de Controle 
de Atividades Financeiras) do 
Banco Central para o Minis-
tério da Fazenda. Original-
mente, o órgão pertencia ao 
Ministério da Fazenda, mas 
no governo Bolsonaro che-
gou a ir para o Ministério da 
Justiça, mas acabou sendo 
transferido para o Banco Cen-
tral. Quando assumiu, o pre-
sidente Lula, por meio da MP 
1154/23, recolocou o conse-
lho no Ministério da Fazenda.

O presidente da Câmara 
disse que, em relação ao 
Coaf, há um acordo sendo 
construído pelo governo para 
que retorne ao Ministério da 
Fazenda. “O Coaf é um órgão 
técnico e tem que funcionar 
como árbitro de futebol. Ele 
tem que ir atrás das opera-
ções irregulares, e não das 
pessoas. Tanta faz no Banco 
Central ou na Fazenda. Agora, 
segundo as conversas que me 
foram passadas, houve um 
acordo para que ele voltasse 
para a Fazenda”.

Em relação ao voto de 
minerva no Carf (Conselho 
Administrativo de Recur-
sos Fiscais), previsto na MP 
1160/23 e considerado prio-
ridade pela equipe econô-
mica, Lira afirmou que não 
há acordo e o tema precisa 
ser mais bem discutido. 

Cautela
A Confederação Nacional de Municípios pediu cautela às 
prefeituras do Brasil a respeito dos repasses do FPM. 

Hoje (10), será realizado o primeiro repasse de fevereiro. 
O montante a ser partilhado será de R$ 11,9 bilhões. 
Contudo, a entidade alerta os gestores sobre a instabi-
lidade do cenário econômico e de possíveis mudanças 

após a conclusão do censo demográfico.

Reforma tributária
O presidente da Câmara Federal, o deputado Arthur Lira 
confirmou a criação de um grupo de trabalho composto 

por doze parlamentares para discutir a reforma tributária. 
De acordo com Lira, o grupo de trabalho irá facilitar o 

debate sobre o tema para os novos parlamentares que 
assumiram o mandato na semana passada e também 

acelerar a construção do texto da reforma, apresentando 
um parecer em 90 dias.

Jhonatan de Jesus 
(Republicanos) para 
ministro o Tribunal de 
Contas da União (TCU). 
A indicação foi feita pela 
Câmara dos Deputados 
e aprovada pela Casa na 
semana passada, contudo, 
ainda precisava passar 
pelo Senado Federal. 

Presidência CCJ
A bancada do governista 
definiu que irá indicar 
o deputado federal Rui 
Falcão para o comando da 
Comissão de Constituição 
e Justiça, principal 
comissão da Câmara dos 
Deputados. A oficialização 
de Falcão no comando da 
CCJ deverá ser confirmada 
no início da próxima 
semana.

Segunda instância
O senador Sergio Moro 
(União Brasil) requereu 
o desarquivamento do 
PLS 166/2018, que trata 
da prisão em segunda 
instância. A proposta 
havia sido desmembrada 
do pacote anticrime que o 
agora senador apresentou 
quando era ministro da 
Justiça e da Segurança 
Pública no início do 
governo Bolsonaro. Para 
desarquivar a proposta, 
Moro precisa do apoio de 
27 senadores. 

Alckmin presidente
O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
embarcou ontem (9) 
para os Estados Unidos, 
onde vai se encontrar 
com o presidente norte-
americano, Joe Biden. Com 
a ausência do petista, 
o vice-presidente da 
República, Geraldo Alckmin 
(PSB), assume pela 2ª vez 
a chefia do Executivo de 
forma interina. 
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Demandas do Estado
O secretário de Planejamento Guto Silva esteve em Brasília 
em reunião com a ministra do Planejamento e Orçamento, 

Simone Tebet. Na ocasião, Silva levou à ministra detalhes das 
principais metas do Governo do Paraná para o segundo man-
dato do governador Ratinho Junior. Entre as demandas está 
o Tratado de Itaipu, que envolve o fim do financiamento da 

usina e o desejo pelo Estado de acessar uma parte dos novos 
recursos, o que pode ter um impacto econômico importante 

para o Paraná.

Planejamento 
de Governo
Guto também debateu sobre 
o Plano Plurianual (PPA), uma 
das principais ferramentas 
de planejamento do Governo 
do Estado e apresentou dois 
outros pleitos: a Nova Fer-
roeste, assunto que o Estado 
tem colocado muita energia 
e que é obra estratégica para 
ampliar a logística de escoa-
mento da produção agrícola, 
e o custeio das rodovias fede-
rais que compõem o antigo 
Anel de Integração.

Doenças Raras
A deputada estadual Maria 
Victoria (PP), autora da lei 
que institui o Fevereiro Lilás, 
relembrou a importância da 
conscientização sobre as 
doenças raras. “Já tivemos 
avanços nos últimos anos 
como a criação da Política 
de Tratamento de Doenças 
Raras, a expansão da nossa 
rede de boa informação e de 
tratamento e a construção 
do Hospital da Criança de 
Maringá que contará com 
um Centro de Pesquisas de 
Doenças Raras; mas precisa-
mos fazer mais e faremos”, 
pontua Maria Victoria.

Fevereiro Lilás
O Fevereiro Lilás é o mês 
de conscientização sobre as 
doenças raras no Paraná. A 
programação deste ano conta 
com simpósios, palestras e 
ações de saúde e mobiliza-
ção em diversas cidades do 
Estado. A deputada explica 
que as doenças raras afetam 
milhões de pessoas em todo 
o mundo. São geralmente 
crônicas, progressivas, dege-
nerativas e incapacitantes. 
“A conscientização contínua 
é o principal caminho para 
romper as barreiras da 
desinformação, da ausên-
cia de tratamento e até da 
discriminação”.

Corregedoria da Alep
O deputado estadual Ar ta-
gão Júnior (PSD) é o novo 

corregedor da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep). 
O parlamentar substitui o 
deputado Ricardo Arruda 
(PL). A Corregedoria tem a 
função de garantir que as 
determinações do Regi-
mento Interno, do Código 
de Ética e do Decoro 
Parlamentar da Casa sejam 
cumpridas integralmente 
pelos deputados estaduais. 
O nome de Artagão Júnior 
foi escolhido após reunião 
entre os líderes partidários 
e aprovado pelos demais 
parlamentares.

Frente parlamentar
O deputado estadual Evan-
dro Araújo (PSD) propôs 
a criação de uma Frente 
Parlamentar na Assembleia 
Legislativa sobre os impac-
tos da Reforma Tributária no 
Paraná. Segundo o depu-
tado, o objetivo da Frente é 
abrir uma ampla discussão 
com a sociedade civil para-
naense, envolvendo todos 
os setores, para antecipar 
possíveis impactos tributá-
rios ao estado. “Essa é uma 
reforma que o Brasil pre-
cisa há muito tempo. Essa 
Assembleia Legislativa pre-
cisa antecipar esse debate 
e dar sua contribuição ao 
Governo Federal. Precisa-
mos estudar os impactos 
da reforma no nosso 
estado”, explicou.

Concurso Unioeste
A Universidade Estadual do 
Oeste do Paraná (Unioeste) 
abre no próximo dia 15 
de fevereiro o período de 
inscrições ao Primeiro 
Processo Seletivo Simplifi-
cado de 2023 (PSS1-2023) 
para contratação de Agente 
Universitário por prazo 
determinado na Unioeste 
e Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná (HUOP). 
As inscrições vão até o dia 
10 de março e devem ser 
realizadas apenas de forma 
eletrônica pela internet no 
endereço www.unioeste.br/
concursos. 

Curitiba - O Paraná foi o 
Estado do Sul que mais gerou 
empregos na faixa etária de 18 
a 29 anos em 2022, de acordo 
com Caged (Cadastro Geral de 
Empregados e Desemprega-
dos), do Ministério do Trabalho 
e Previdência. Foram 83.972 
colocações no mercado. Para 
ampliar ainda mais os núme-
ros relacionados à empregabi-
lidade de jovens, a Secretaria 
de Estado do Trabalho, Qua-
lificação e Renda começou a 
buscar parceiros para ações 
voltadas a este segmento.

Além de diversos convê-
nios já existentes, também 
será formalizada uma nova 
parceria com o CIEE-PR (Cen-
tro de Integração Empresa-
-Escola). Nesta semana, o 
secretário Mauro Moraes, e o 
presidente do CIEE-PR, Anto-
ninho Caron, trataram da 
assinatura de um protocolo 
de intenção pelo órgão esta-
dual e a instituição.

O foco deste trabalho con-
junto é o encaminhamento 
de estudantes de 14 a 24 
para estágios ou vagas de 

emprego, ampliando a parti-
cipação dessa faixa etária no 
mercado – estágio é um requi-
sito importante para a maio-
ria das empresas. “Estamos 
em diálogo com várias bancas 
formadoras e qualificadoras 
de jovens, inclusive com as 
que já possuímos parceria, 
para intensificarmos ações 
que ampliem ainda mais a par-
ticipação de jovens paranaen-
ses no mercado de trabalho”, 
explica Moraes. “A Secretaria 
possui parcerias em programas 
de qualificação profissional, 
que auxiliam o Paraná a man-
ter sua posição em rankings de 
empregabilidade”.

O presidente do CIEE-PR 
apresentou ao secretário 
dados técnicos, mostrando 
que a instituição já benefi-
ciou mais 25 mil adolescen-
tes e jovens do Estado com 
encaminhamento a estágios e 
empregos, ou com iniciativas 
como Jovem em Ação e Famí-
lia em Ação, que incentivam o 
protagonismo das novas gera-
ções, resultando na geração de 
emprego e renda.

PROGRAMAS EM ANDAMENTO
Um exemplo de programa 

em andamento é o Carretas 
do Conhecimento, parce-
ria entre Governo do Estado, 
Volkswagen e Senai-PR, que 
desde 2019 oferta cursos de 
qualificação profissional em 
cidades paranaenses através 
de escolas móveis. Para este 
ano, o programa contará com 
investimento de R$ 2,2 milhões 
para atingir um número ainda 
maior de paranaenses. Desde 
sua criação, o programa levou 
qualificação profissional a 172 
localidades do Paraná. Foram 
9.020 alunos formados.

Outra iniciativa é o Recomeça 
Paraná, criado como estratégia 
para retomada econômica 
no pós-pandemia, em 2022, 
já está em sua terceira etapa, 
disponibilizando cursos pro-
fissionalizantes gratuitos nas 
áreas de comércio e serviços, e 
também de EJA (Educação de 
Jovens e Adultos), em parceria 
com o Senac (Serviço Nacional 
de Aprendizagem Comercial) 
e a Fiep (Federação das Indús-
trias do Paraná).   

Cascavel - Obra que fará a dife-
rença na vida das pessoas com 
deficiência e comunidade em 
geral, o Centro de Saúde, com 
2,4 mil metros quadrados e em 
fase de construção, depende de 
recursos para ser finalizado. Na 
busca de apoio do Governo do 
Paraná no empreendimento 
de grande alcance social, o 
presidente da Apae de Casca-
vel, João Maschio, aproveitou 
a presença do governador do 
Paraná, ontem (9), no Show 
Rural Coopavel, para entregar 
em mãos o projeto reivindi-
cando recursos para o término 
da obra, localizada na Rua 
Guaíra, no Bairro Tropical.

Ao receber o documento, o 
governador do Paraná, Ratinho 
Jr, prometeu total atenção ao 
pedido. Ele aproveitou a opor-
tunidade para informar sobre a 
construção de quatro Apaes no 
Paraná e investimentos nessa 
área na ordem de cerca de  
R$ 500 milhões.

O presidente da Apae, João 
Maschio, disse que a forma em 
que Cascavel está se desenvol-
vendo, faz com que a Apae de 

Apae de Cascavel busca 
auxílio do Estado para 
concluir Centro de Saúde

Cascavel comece a expandir 
o seu atendimento a municí-
pios da microrregião. “A nossa 
demanda reprimida está cada 
vez maior”, disse. “Hoje esta-
mos sem espaço para atender 
mais pessoas com deficiência e 
também temos carência de pro-
fessores, mas como hoje decidi-
mos fazer apenas um pedido, 
centralizamos na solicitação 
de verba para finalizar o Centro  
de Saúde”.

Para Maschio, o anúncio 
de Ratinho Jr sobre os inves-
timentos para a construção de 
mais Apae é importante, mas 

não resolve o nosso problema 
direto, que é o atendimento 
em Cascavel e microrregião. 
“A Apae faz um trabalho de 
excelência em relação ao 
atendimento às pessoas com 
deficiência e isso tem gerado 
o aumento da procura pelos 
nossos serviços”, justificou  
João Maschio. 

O presidente da Apae de 
Cascavel entregou a reivindica-
ção governador acompanhado 
dos diretores Nilson Silva e 
Samantha Sitnik. O encontro 
teve a intermediação do depu-
tado estadual, Marcio Pacheco. 
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PR busca parcerias para ampliar acesso 
dos jovens ao mercado de trabalho
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Santa Tereza do Oeste - A 
Sanepar entregou na quinta-
-feira (9) as obras de interliga-
ção do sistema de abasteci-
mento de água de Santa Tereza 
do Oeste com Cascavel, que é 
a primeira etapa de implanta-
ção do sistema de coleta e tra-
tamento de esgoto da cidade, 
que compreende a construção 
de uma estação de tratamento 
de esgoto, com capacidade 
para tratar até 36 mil litros de 
por hora, além de 19 km de 
rede coletora de esgoto e 7 km 
de emissário e interceptores. 
Serão beneficiados cerca de 
900 moradores do Bairro Malu-
celli e do Centro da cidade.

O abastecimento de Santa 
Tereza do Oeste passou a rece-
ber, em 2022, reforço de água 

tratada em Cascavel, com a 
interligação dos sistemas, por 
meio de uma adutora de 16 qui-
lômetros de extensão. A tubula-
ção parte do Centro de Reser-
vação Esmeralda, em Cascavel, 
até os reservatórios de água de 
Santa Tereza do Oeste. Cerca 
de 900 mil litros de água são 
bombeados diariamente para 
abastecer 50% da população e 
garantir água tratada por pelo 
menos 25 anos.

Durante o evento, também 
foi autorizado o início das obras 
da segunda etapa de obras 
de ampliação do sistema de 
esgoto.  O empreendimento 
compreende a construção de 
uma nova estação de trata-
mento com capacidade para 
tratar 10 litros por segundo e a 

execução de quase 30 quilôme-
tros de tubulação. A obra terá 
início nos próximos dias e a con-
clusão está prevista para junho 
de 2024, com investimento apro-
ximado de R$ 36 milhões.

O presidente da Sanepar, 
Claudio Stabile, disse que a 
pretensão é que nos próximos 
quatro anos Santa Tereza do 
Oeste poderá ter aproximada-
mente 70% da população aten-
dida com coleta e tratamento 
de esgoto. O prefeito de Santa 
Tereza do Oeste, Elio Marciniak 
ressaltou que a interligação 
do abastecimento de água de 
Santa Tereza do Oeste resolveu 
um problema da falta de água 
e a implantação do sistema 
de esgoto vai trazer mais qua-
lidade de vida para todos. 

‘Nova direita’ 
Uma frente suprapartidária 
de deputados – por ora, 
senadores não entraram – 
começou a se reunir desde 
semana passada para 
começar uma oposição da 
direita-conservadora ao 
Governo de Lula da Silva. 
São, sim, bolsonaristas, 
mas a novidade é que não 
querem mais se intitular 
como tais e estudam uma 
“nova direita”. A maioria 
dos parlamentares é do 
Centro-Oeste e Sudeste. 
Nos próximos dias 
traremos novidades. 

Fôlego
O Ministério da Saúde 
prepara uma campanha 
para orientação da 
população sobre Covid-19 
e doenças respiratórias. O 
último Boletim InfoGripe, 
recém-divulgado pela 
FioCruz – que o MS tem 
levado muito a sério 
– traz alerta sobre o 
aumento de casos de 
Síndrome Respiratória 
Aguda Grave associado 
ao vírus influenza A. Acre, 
Amazonas, Espírito Santo 
e Pernambuco foram os 
Estados que apresentaram 
registros. 

Vai dar B.O.
Lula da Silva constrói 
a governabilidade na 
Câmara, mas pode ter 
dificuldade de avançar 
na polêmica retomada 
de financiamentos de 
obras pelo BNDES em 
países hermanos. O 
deputado Vicentinho 
Junior (Progressistas-TO) 
já angaria dezenas de 
assinaturas para o seu 
Projeto de Lei 153/2023, 
que altera a lei 5.662/71 
e proíbe novos contratos 

Volta ou não?
O ex-presidente Jair Bolsonaro avisou à família que pode 
embarcar em Miami de volta ao Brasil no próximo dia 26 
de fevereiro. Ele não quer voltar, tem medo de perder o 

passaporte (é o que pode acontecer), mas deve viajar por 
força maior: seu visto americano vai vencer e o presi-

dente do PL, Valdemar da Costa Neto, cobra seu retorno 
para iniciar uma oposição para valer ao Governo de Lula 
da Silva. Caso não se concretize essa viagem, Bolsonaro 

altera seu pedido de visto para turista e pode ganhar 
mais três meses em solo americano. Até decidir o que 

fazer da vida. A despeito da indefinição sobre o futuro do 
líder da direita no País, seu séquito já se movimenta por 
Brasília. Ontem, o sobrinho Léo Índio, que anda cercado 
pela PF sobre os ataques de vândalos aos Três Poderes, 

foi visto com seguidores bolsonaristas num hotel. 

a inadimplentes. É que, 
acreditem, alguns governos 
de países ajudados na Era 
Lula 1 e 2 não pagaram 
ainda o que nos devem. E 
são bilhões de reais. 

Brasil do PIX

O PIX completou dois 
anos e sua adesão segue 
crescente no Brasil. 
Segundo dados do BC, 
mais de 130 milhões 
de pessoas (60% da 
população) já “fizeram 
PIX” pelo menos uma vez. 
Nas ruas, constata-se 
a cada dia mais o uso 
da ferramenta para 
pagamento imediato, 
desde um pipoqueiro até... 
os “flanelinhas” para vagas 
de carros.

Dedo na tomada
O estudo Energy Consumer 
Survey aponta que, no 
Brasil (2 mil entrevistas), 
85% dos consumidores 
estão tomando medidas 
para diminuir o consumo 
de energia. Em todo o 
mundo, apenas 15% dos 
estão satisfeitos com a 
tarifa e a acessibilidade. 
Dos entrevistados, 22% 
culpam as tensões 
geopolíticas pelo aumento 
da energia, e 35% 
culpam as fornecedoras. 
Foram ouvidos 70 mil 
consumidores residenciais 
de 18 países.  

Lago: Empresa inicia
testes com tubulação 
para desassoreamento

No total foram instalados 350 tubos de 12 metros cada, em uma 
distância de 3,5 quilômetros do lago 

ASSESSORIA

Cascavel – Depois de toda 
tubulação instalada e os equi-
pamentos estarem montados, 
começaram ontem (9) os tes-
tes em todo o sistema que vai 
levar a sujeira no esperado 
trabalho desassoreamento 
do Lago Municipal de Casca-
vel. Técnicos da empresa res-
ponsável, da Sanepar e da 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente acompanham os 
testes que estão sendo feitos 
de forma experimental, ape-
nas com água, para verificar 
o percurso que o material  
irá percorrer. 

De acordo com o secretário 
municipal de Meio Ambiente 
de Cascavel, Nei Haveroth, que 
acompanhou o início dos tra-
balhos, os testes visam identi-
ficar se todo o esquema que foi 
montado dará conta de levar a 
sujeira e se, em algum ponto, 
será necessário fazer algum 
tipo de adaptação, já que o 
nível do terreno é de pelo 
menos 11 metros acima do 
lago, ou seja, o bombeamento 
precisa ser conferido, assim 
como da estação elevatória. 

Segundo o secretário, se 
tudo ocorrer bem nesses pró-
ximos dias com o sistema a 
dragagem em si, que vai reti-
rar o sedimento do lago, deve 
começar na quarta-feira (15). 
“Até esta data acreditamos 

que esteja tudo pronto para 
que comecem os trabalhos de 
sucção”, salientou Haveroth. 
No total, foram instalados 350 
tubos de 12 metros cada que 
foram encaixados manual-
mente, um a um. O terreno 
que vai receber a sujeira fica 
no Bairro Cascavel Velho, em 
uma distância de 3,5 quilô-
metros do lago. 

Haveroth reforçou que o 
objetivo é que o lago que é 
o principal reservatório de 
água para a cidade se mante-
nha limpo e que o volume de 
água volte a ser recuperado. 
Serão retirados cerca de 21,5 
mil metros cúbicos de sedi-
mento, material composto por 
lodo, areia, solo e cascalho e 

a previsão é que os trabalhos 
avancem até julho deste ano 
na dragagem e até o fim de ano 
com todas as obras comple-
mentares. Os trabalhos estão 
sendo executados pela a Cons-
trutora Hamirisi, pelo valor de 
R$ 3.870 milhões. 

O Lago Municipal é um dos 
maiores reservatórios do país, 
dentro do perímetro urbano, 
contendo uma lâmina d’agua 
equivalente a 39 hectares de 
área e em níveis normais pos-
sui 4 bilhões de litros de água 
vindos das nascentes do Rio 
Cascavel. Ele é o principal 
abastecedor da cidade, que 
além do Rio Cascavel, é abas-
tecida ainda pelos rios Peroba, 
Saltinho e São José.

Santa Tereza do Oeste: Entregue obras
para sistema de abastecimento de água
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Brasília - O agravamento das 
tensões no Brasil e no exte-
rior fez o mercado financeiro 
ter um dia de turbulências. 
O dólar aproximou-se de R$ 
5,30, e a bolsa caiu quase 2%. 
O dólar comercial encerrou a 
quinta-feira (9) vendido a R$ 
5,279, com alta de R$ 0,082 
(+1,58%). Por alguns momen-
tos durante a manhã, a cota-
ção operou em baixa, mas 
firmou a tendência de alta 
durante a tarde até fechar 
perto da máxima do dia.

A moeda norte-americana 
está no valor mais alto desde 
5 de janeiro, quando estava 
sendo vendida a R$ 5,35. Com 
a alta de hoje, a divisa zerou 
a queda acumulada em 2023. 
O dia também foi tenso no 

mercado de ações. O índice 
Ibovespa, da B3, fechou aos 
108.008 pontos, com queda 
de 1,77%. O indicador chegou 
a operar em estabilidade no 
início das negociações, mas 
desabou no restante do dia.

No Brasil, o acirramento 
das tensões entre o governo 
e o Banco Central agravou-
-se, com mais parlamentares 
da base aliada defendendo 
a convocação do presidente 
Roberto Campos Neto para 
explicar os juros atuais em 
13,75% ao ano. A possibili-
dade de que a meta de infla-
ção seja aumentada na pró-
xima reunião do Conselho 
Monetário Nacional, no pró-
ximo dia 16, contribuiu para 
as tensões. 

Curitiba - Os trabalhos de 
colheita do feijão da primeira 
safra de 2022/23 estão sendo 
beneficiados pelas condições 
climáticas dos últimos dias. As 
informações são do Boletim 
Semanal de Conjuntura Agro-
pecuária referente à semana 
de 3 a 9 de fevereiro, elaborado 
pelos técnicos do Deral (Depar-
tamento de Economia Rural), da 
Secretaria de Estado da Agricul-
tura e do Abastecimento.

Nesse cenário, segundo o 
Deral, os produtores estão con-
seguindo um produto de exce-
lente qualidade, diferente de 
outras safras, quando o excesso 
de chuvas gerou perdas signifi-
cativas na quantidade e na qua-
lidade do grão. O último levanta-
mento realizado pelos técnicos 
indica que cerca de 77% das 
lavouras já foram colhidas e o 
restante da colheita deverá se 
estender até o mês de março.

Na primeira safra predomina 
a produção do feijão preto e, no 
segundo plantio, lidera a pro-
dução do tipo cores. Os técni-
cos destacam que a primeira 
safra de feijão está cada vez 
mais reduzida, atingindo no 
máximo um terço da área cul-
tivada na segunda safra. Neste 
período predomina no Paraná 

Clima favorece colheita e qualidade do feijão 
no PR, aponta boletim agropecuário do Deral

o plantio de soja, que absorve a 
maior parte das áreas agrícolas 
do Estado.

Quanto aos preços, na última 
semana o produtor recebeu, em 
média, R$ 275,00 pela saca de 
60 kg de feijão do tipo preto, 
redução de 1% comparativa-
mente à semana anterior, e R$ 
360,00 pela saca de 60 kg do tipo 
cores, 4% a menos. Segundo os 
cerealistas e corretores, durante 
os meses de janeiro e fevereiro 
a comercialização de feijão é 
bastante lenta, e se intensifica 
depois do Carnaval.

GRÃOS
No trigo, a relação entre os 

preços do cereal no mercado 
disponível e farinhas vendidas 
no atacado mostra alívio tem-
porário para a indústria. Em 
janeiro deste ano, observou-se 
que o grão de trigo representava 
60% do custo da farinha espe-
cial, deixando uma margem 
maior para os moinhos ante o 
mesmo mês do ano anterior, 
quando equivalia a 79%.

A colheita do milho segunda 
safra 2022/23 atingiu 4% da 
área estimada de 386 mil hec-
tares, enquanto a colheita da 
soja chegou a 2% da área total 
de 5,7 milhões de hectares. 

Segundo o Deral, a colheita está 
atrasada quando comparada à 
safra anterior. Neste mesmo 
período, em 2022, 19% da área 
de milho e 15% da área de soja 
estava colhida.

HORTICULTURA
Os técnicos analisam ainda 

a comercialização de produ-
tos da horticultura pelas Ceasa 
(Centrais de Abastecimento do 
Paraná). Tomate, batata, maçã, 
banana e mamão lideraram a 
movimentação financeira em 
2022. Esses produtos são res-
ponsáveis por mais de um terço 
dos negócios do setor, represen-
tando 38,9% dos R$ 4,8 bilhões 
negociados; e 33,1% das 1,3 
milhão de toneladas de produ-
tos que passaram pelas unida-
des atacadistas públicas.

LEITE E AVES
De acordo com os técnicos 

do Deral, o preço recebido pelo 
produtor para cada litro de leite 
posto na indústria se manteve 
estável na comparação entre 
as médias de janeiro e dezem-
bro, variando entre R$ 2,58 e R$ 
2,59. Com chuvas mais regulares 
e melhor desenvolvimento das 
pastagens no verão, as varia-
ções tendem a ser menores que 

as observadas no inverno e nos 
períodos de entressafra.

Ainda assim, o preço do leite 
longa vida no varejo apresentou 
alta de 5% em comparação com 
o mês anterior, possivelmente 
motivado, segundo o Departa-
mento, por uma recomposição 
nas margens de lucro da indústria 
e dos estabelecimentos varejistas.

O boletim também analisa 
as exportações brasileiras de 
carne de frango, que atingiram 

recordes em 2022. Segundo a 
ABPA (Associação Brasileira de 
Proteína Animal) foram comer-
cializadas 4,822 milhões de 
toneladas ao longo do ano de 
2022. O volume recorde supera 
em 4,6% o total exportado em 
2021. China e Emirados Árabes 
são os principais destinos. No 
que diz respeito aos ovos, as 
exportações totalizaram 9,474 
mil toneladas, volume 16,5% 
menor que em 2021.  

 AEN/DERAL

Rio de Janeiro - O IPCA (Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo), que apura a 
inflação oficial do país, ficou 
em 0,53% em janeiro deste ano. 
A taxa é menor que as obser-
vadas em dezembro (0,62%) 
e em janeiro de 2022 (0,54%). 
A informação foi divulgada 
ontem (9), pelo IBGE. Com o 
resultado, o IPCA acumula 
inflação de 5,77% em 12 meses, 
abaixo dos 5,79% observados 
nos 12 meses imediatamente 

anteriores. O principal impacto 
veio do grupo alimentação e 
bebidas, que teve alta de pre-
ços de 0,59% no mês. Entre os 
itens que contribuíram para a 
inflação dos alimentos figu-
ram batata-inglesa (14,14%), 
tomate (3,89%), frutas (3,69%) 
e arroz (3,13%).

Também tiveram alta impor-
tante de preços os transpor-
tes, que subiram 0,55% em 
janeiro por conta das altas de 
preços de itens como gasolina 

(0,83%), etanol (0,72%), empla-
camento e licença (1,60%) e 
automóvel novo (0,83%). Ao 
mesmo tempo, vestuário foi o 
único grupo de despesa que 
teve deflação (queda de pre-
ços): -0,27%. Os demais gru-
pos de despesa registraram os 
seguintes índices: comunica-
ção (2,09%), despesas pessoais 
(0,76%), artigos de residência 
(0,70%), educação (0,36%), 
habitação (0,33%) e saúde e 
cuidados pessoais (0,16%).  

Inflação oficial fecha em 0,53% em janeiro

Dólar sobe para R$ 5,27 com 
tensões no Brasil e no exterior
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UNIVEL

O curso de engenharia civil 
da Univel prepara os alunos 
para o mercado de trabalho. 
Entre os acadêmicos e for-
mandos, temos muitas histó-
rias de sucesso, uma delas é 
do egresso, Rudimar Tondo, 
ele começou a graduação com 
intuito de ampliar o conhe-
cimento e crescer na área. 
Rudimar atua nas áreas da 
mineração, pavimentação e 
construção civil há mais de 20 
anos. A empresa de Rudimar é 
de origem familiar, foi fundada 
em 1971. Rudimar seguiu os 
passos do pai, ele que adminis-
tra a empresa, além disso, atua 
como engenheiro da mesma.

Mesmo com vasta expe-
riência no mercado Rudimar 
sentia que faltava algo na 
sua carreira. Ele conta que se 
sentia inseguro ao participar 
de reuniões para falar sobre 
obras importantes, pois, não 
tinha o conhecimento técnico 
e muito menos a certificação 
para exercer a profissão. Foi 
aí que ele decidiu dar um 
passo importante na car-
reira e começou a graduação  
na Univel.

De acordo com Rudimar, a 
área da construção civil é com-
petitiva e a conclusão do curso 
proporcionou mais segurança 
para enfrentar os desafios. 
“Me tornar engenheiro civil 
me deu mais confiança para 
atuar, já que esse mercado 
competitivo nos pede total 
conhecimento técnico e prá-
tico”, comenta Rudimar.

O curso de engenharia civil da Univel prepara 
os acadêmicos para o mercado de trabalho

De acordo com o coorde-
nador do curso de engenha-
ria civil, Christian Oliveira ,as 
atividades econômicas de um 
país são o termômetro para 
as profissões, o Brasil possui 
um enorme déficit habitacio-
nal e uma infraestrutura à ser 
construída, neste contexto a 

profissão apta para resolver 
estas demandas é a engenha-
ria civil.“O que se nota é um 
aumento nas vagas de estágios 
e também na remuneração dos 
estudantes, essa situação mos-
tra que o mercado está aque-
cido e necessitando desta mão 
de obra”, ressalta Christian.

Christian complementa 
que há muito tempo não era 
comum que alunos dos perío-
dos iniciais conseguissem está-
gios, mas o cenário mudou, 
hoje o que se percebe é que as 
empresas não só estão ofer-
tando estágio para estudan-
tes de todos os períodos, como 
também estão efetivando 
esses profissionais.

“Essa realidade é muito 
satisfatória para o aluno, 
pois, este se sente valorizado 
e ainda pode escolher a ativi-
dade que deseja exercer, visto 
que a engenharia civil permite 
uma infinidade de atividades e 
durante a graduação o aluno já 
consegue vivenciar a profissão, 
na prática’, finaliza Christian.

O curso de engenharia 
civil conta com excelente 
estrutura, no Centro Tecno-
lógico, o espaço é inspirado 
nas melhores universidades 

do mundo, e fornece aos alu-
nos uma infraestrutura de 
qualidade, que estimula a 
criatividade e a inovação. Os 
acadêmicos têm à disposição 
laboratórios especializados, 
modernos e equipados que 
proporcionam a junção da 
teoria com a prática. É isso 
que diferencia os profissio-
nais, o aluno que vivência a 
profissão durante a gradua-
ção, está mais preparado 
para o mercado de trabalho. 
Além da estrutura, o nosso 
corpo docente é formado 
por mestres, doutores e pro-
fessores com vasta experiên-
cia profissional. “A Univel pos-
sui excelente corpo docente e 
laboratórios altamente prepa-
rados para o ensino. As aulas 
práticas me ajudaram a ter o 
conhecimento técnico aliado 
a prática na qual eu já tinha”, 
ressalta Rudimar.

FOTOS: UNIVEL
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
É um bom momento para planejar o 
que quer para o futuro e você terá ideias 
super inovadoras em mente. Anote tudo 
para colocar em prática depois. Pode per-
der grana se fizer negócios ou emprésti-
mos envolvendo com amigos.

TOURO  21/4 a 205
Vai explorar todo o talento e poten-
cial para atrair a atenção dos chefes e 
garantir o reconhecimento que merece. 
Controle suas reações e evite bater de 
frente com chefes e colegas. Quem está 
na pista pode se envolver com alguém 
influente e disputado.

GÊMEOS  21/5 a 20/6
É um ótimo momento para fazer cursos 
de aperfeiçoamento ou para retomar 
os estudos e concluir a sua formação 
profissional. Apenas procure se con-
centrar em uma tarefa de cada vez. 
Na união, você e seu par estarão em 
grande sintonia. 

CÂNCER 21/6 a 21/7
Evite tocar em assuntos do passado, 
pois isso pode até causar um rompi-
mento com alguém querido. Imprevis-
tos e mudanças que poderão ocorrer. 
A boa notícia é seu charme vai atrair 
como ímã, estimulando as paqueras e 
a vida a dois.

LEÃO 22/7 a 22/8
Pode ter ótimos resultados em parcerias 
e sociedades, mas só se souber conciliar 
os seus interesses com os interesses dos 
outros. Novidades para a vida amorosa. 
Quem está na pista tem boas chances 
de se comprometer e quem já vive junto 
pode fortalecer a união. 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Terá que se esforçar um pouco mais 
para manter as tarefas em dia. Pode 
ter dificuldade para aprender uma nova 
função, o que tende a deixá-la um tanto 
irritado (a). O amor pode estar ao seu 
lado. Se você já achou um, vai encantar 
com seu jeito prestativo. 

LIBRA  23/9 a 22/10
Vai usar todo seu carisma e jeitinho para 
conseguir o que quer. Pode se dar bem em 
jogos, mas é bom não abusar demais da 
sorte. Evite apostas altas e fique longe de 
negócios de risco, pois é grande a chance 
de perder. Ouse e surpreenda no sexo.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Talvez você queira se dedicar mais a causas 
nobres, ao trabalho e às tarefas que você 
domina e sabe que faz bem. Pegue leve com 
a franqueza e com a teimosia. No amor, pode 
ter saudade de um (a) ex e talvez ir atrás dele 
(a), mas analise se vale a pena.

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Se você procura emprego, vai arrasar nas 
entrevistas, então, agarre as oportunida-
des. No trabalho você terá muita criativi-
dade e suas ideias serão muito bem rece-
bidas por chefes e colegas. Estresse pode 
causar dores de cabeça ou outro mal-estar. 
Procure falar mais sobre os seus sentimen-
tos, é importante.

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Seu lado consumista pode ficar mais evidente e, 
se não controlar os gastos, o dinheiro pode sair 
tão rápido quanto vai entrar. No amor, quem 
está na pista vai querer alguém para chamar de 
seu e dificilmente vai se envolver em aventuras. 
Na união, cuide bem de quem ama. Capriche na 
sedução, sem brigar por ciúme.

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
O dia pode começar um pouco tenso em 
casa com discussões em família. Mostre 
seus talentos no trabalho e batalhe pelos 
seus objetivos. Na paquera, vai encantar 
quem quiser com seu charme. Na união, 
vai revelar todo seu carinho e roman-
tismo. Desejos ardentes na intimidade.

PEIXES 20/2 a 20/3
Falar menos e ouvir mais é a principal dica 
desta sexta-feira. Não acredite em tudo que 
os outros vão dizer, pois pode ser fofoca, 
intriga e mentira. Há grande chance de se 
envolver num romance secreto ou proi-
bido. A dois, evite crises de ciúme para não 
atrapalhar a relação sem motivos reais. 

Quem nasceu nesse dia busca a mais ampla aceitação possível, mas também gosta 
de ser admirado. Querem que as realizações sejam elogiadas nos mais altos esca-
lões da sociedade ou da cultura. Conseguem atrair reconhecimento sem muito 
esforço e sem comprometer sua integridade. Sabem agir à sua própria maneira, 
seguros de si, mas são teimosos e um pouco inflexíveis.

Horóscopo nascidos em 10 de fevereiro
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BANCO 32

FDAA
CAMAREIRO

COMANDANTE
TOLDOTIA

ROSEALEG
OVAFFAROL

EITARI
GLACEBOAS
SOCIOLOGIA

EOERAS
PAMUITA

LUNETASIGA
NISSEIVT

CHAMUSCADO
OROSMESMA

Empre-
gado de
hotéis

Os
extremos
do braço
(Anat.)

Organi-
zação das
Américas

(sigla)

Piloto res-
ponsável
por uma
aeronave

Luz
dianteira
de carros

As roupas
depois de 
passadas

a ferro

Pedra,
em tupi

(?) Casoy,
jornalista
brasileiro

Inter-
jeição que
exprime

dor

Estudo das
relações 

dos grupos
humanos

Prata
(símbolo)

Sem 
ter o que

fazer

Indicação
do sinal
verde de
trânsito 

Filho
brasileiro
de pais

japoneses

Conso-
antes de
"dama"

Dar na
(?): ficar

igual

Depósito
de mel

"Deus", em
teologia

A irmã 
da mãe
Perna,

em inglês

Levemente
queimado

Açude
cearense

5, em
romanos
Os anos

do século

Peça para
cavar

Tipo de
telescópio

Bondosas;
generosas
Consultou
(o texto)

Antônimo 
de "pouca"

A (?): 
sem rumo

Época;
período

(?) Solano,
ator 

A forma
do anel
Desejar; 
almejar

Matéria de jornais 
ou revistas

As frases expressas
pelo sinal "?"

Pequena
flecha

Caminha; 
dá passos

A cantora 
de sucesso

Feitiço;
bruxaria

Cobertura
de lona
A cor do
salmão

A segunda
vogal

Cobertura
de bolo

3/itá — leg — oea. 4/favo. 5/dardo. 6/nissei.
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C A E
A R I T M E T I C A

E L E I T O R A L
M L G S A C O

S E N H O R A H E
H A A R C O S

B I F E A Ç H R
D E N T A D U R A
R O O E L O S
A C E S A E Q

FU T I L R C U PA
A O T R E M E R
N S E I I N T

A T U A L M E N T E
E L E O T E S

Amaci-
ante da

pele seca 

Sanduíche
de pão
com

salsicha

Planta
usada em
xampus

(pl.)

Nunca
precede
"P" e "B"

Odor
desagra-
dável dos
pés (pop.)

Romance
de José 

de Alencar
(Lit.)

Nome da
sexta

letra do
alfabeto

Papai (?),
figura

natalina
(Folc.)

Deborah
Evelyn,

atriz 
brasileira

Fator (?): 
determina
o tipo san-

guíneo

Período
fértil dos
animais

Compo-
nentes da
corrente

Como é
mantida
a pira

olímpica

Porções
de um
todo

(?) Santa-
na, ídolo 
do Flumi-

nense

Tolo; 
super-
ficial

Agitar 
convulsi-

vamente o
corpo 

Angenor 
de Oliveira:
o Cartola

(MPB) 

Intran-
sitivo

(abrev.)

No
momento
presente

(?) Batista,
locutor

esportivo
Sílaba de

"teste"

Incentivo
ao cavalo

Menta,
em inglês

(?) de fruta:
antiácido

Estou
ciente 

Enfeitam 
os cabelos

Ações;
atitudes

Sacola
Vontade

de vencer
(fig.)

"Sem (?) nem beira"
(dito)

Aparar o pelo 
da ovelha 

Companheiro;
parceiro

Peça usada na
cobertura de casas

Significado
do "E" em

TRE

Parte da 
Matemá-
tica que

estuda as
equações

Substituto
dos

dentes
naturais

(?) à
milanesa:
iguaria de

carne

Amparo
(fig.)

Nome da
letra "C"

4/mint. 5/aloés — fútil. 6/arrimo. 10/aritmética.
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JOGAM HOJE                     LA LIGA – 21ª RODADA
17h00 Cádiz  x  Verona

               CALCCIO – 22ª RODADA
16h15 Milan  x  Torino

            BUNDESLIGA – 20ª RODADA
16h30 Schalke04  x  Wolfsburg

              LIGUE 1 – 23ª RODADA
17h00 Nice  x  Ajaccio

            PORTUGUÊS – 20ª RODADA
17h15 Vizela  x  Chaves

Toledo - A Secretaria Municipal 
de Esportes e Lazer informa 
que abriu lista de espera para 
as aulas de hidroginástica 
oferecidas na Piscina Pública 
Claus Fuchs, equipamento 
público instalado no Centro 
Olímpico Arnoldo Bohnen 
(Jardim Santa Maria). Para 
isso, os interessados devem 
ligar, em horário comercial, 
para o telefone (45) 3196-
2427, informando nome com-
pleto, idade e telefone.

Além disso, deve infor-
mar qual das quatro turmas 

disponíveis deseja se matri-
cular: às segundas e quartas 
(18h30 às 19h15), às segundas 
e sextas (8h45 às 9h30), e às 
terças e quintas (8h45 às 9h30 
e 18h45 às 19h30). Composta 
por alunos com 16 anos de 
idade ou mais, as classes mis-
tas retomaram suas atividades 
nesta semana com 100% das 
vagas preenchidas.

Esta é a mesma situação da 
Piscina Pública Aldo Bello, anexo 
ao Ginásio de Esportes Euzébio 
Garcia (Vila Pioneira). Como a 
lista de espera para as aulas de 

São Paulo - O Time Brasil BRB 
conheceu ontem (9) seu pró-
ximo adversário na Copa Davis. 
Em sorteio realizado em Lon-
dres, na Inglaterra, ficou defi-
nido que o país irá enfrentar 
a Dinamarca, fora de casa, 
pelo Grupo Mundial I da com-
petição. Se vencer, o Brasil 
garante vaga nos Qualifiers da 
Copa Davis do ano que vem. 
As partidas acontecerão em 
setembro, data e local ainda 

a serem definidos.
A disputa acontece após o 

Brasil vencer a China por 4 a 0 
pelos Playoffs da Copa Davis, 
no Costão do Santinho, em Flo-
rianópolis (SC). Mesmo com os 
adversários tendo um top 10 
do mundo, o capitão Jaime 
Oncins mantém a confiança na 
classificação. “Temos atletas 
capazes de superar qualquer 
adversidade. Os adversários 
devem escolher um piso de 

quadra rápida e nós vamos nos 
preparar da melhor maneira 
possível para buscar a vaga nos 
Qualifiers”, destaca.

Brasil e Dinamarca se 
enfrentaram apenas uma 
vez na Copa Davis, em 1966, 
quando os brasileiros foram 
até o país europeu e garanti-
ram a vitória por 5 a 0.

Rio de Janeiro – O Flamengo 
voltará do Marrocos com novos 
problemas no departamento 
médico. Léo Pereira sofreu 
lesão na coxa direita na última 
terça-feira, na derrota para 
o Al Hilal, pela semifinal do 
Mundial de Clubes. Além dele, 

Filipe Luís trata fascite plantar 
no pé direito. O zagueiro sentiu 
o desconforto muscular ainda 
no primeiro tempo da partida 
e foi substituído no intervalo. 
Exames posteriores constaram 
a lesão. Ele está fora da disputa 
de terceiro lugar, no próximo 

sábado, às 12h30 (de Brasília), 
contra o Al Ahly.

Fabrício Bruno foi o esco-
lhido por Vítor Pereira para 
fazer dupla com David Luiz. 
Além dos três, o Fla também 
inscreveu Pablo como opção 
para a posição. 

Copa Davis: sorteio define adversário do Brasil

Time Brasil eliminou a China 
na primeira fase 

ASSESSORIA

Flamengo desfalcado para o bronze
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Assis Chateaubriand – A pri-
meira fase do 27º Campeonato 
Regional de Futebol Suíço dos 
Jardins Jussara/Panorama 
de Assis Chateaubriand será 
aberta neste sábado com cinco 
partidas. Será o esquenta do 
campeonato antes da parada 
para o Carnaval. No total 
serão 9 datas, sendo 5 roda-
das na primeira fase e outras 
4 datas para as oitavas de 
finais, quartas, semifinais e a 
grande decisão.

Mais uma vez os organiza-
dores mantiveram a tradição 

e divulgaram a programação 
completa, com horários defi-
nidos antecipadamente até 
a grande decisão. “Adotamos 
este formato de tabela há 
alguns anos e isso vem dando 
certo, pois assim, equipes e tor-
cedores podem se programar 
antecipadamente com relação 
as suas agendas “, comentou 
Aparecido Barros, o Canhoto, 
presidente da AMAUJJP.

O jogo que abre o campeo-
nato será entre Totenham/Terra 
Roxa e Amigos da Justiça/Casca-
vel, a partir das 14 horas. 

Marechal C. Rondon - Uma 
cerimônia na noite de ontem 
com a presença de autoridades 
municipais, atletas e público 
geral marcou o lançamento 
oficial da 2ª Ultra 12 Horas. 
A prova de resistência será 
realizada no dia 4 de março e 
tem a organização através da 
Acorre Rondon.

A previsão é de que cerca de 
800 atletas passem a madru-
gada correndo, já que a prova 
começa às 20 horas e tem pre-
visão de término na manhã de 
domingo. Já as atividades aos 
idosos começarão às 14h30 de 

sábado, enquanto a programa-
ção das crianças terá início às 
17h. A Corrida Kids, voltada às 
crianças, e a Caminhada da 
Saúde, para a comunidade e 
os idosos, ocorrerão de forma 
gratuita. 

Os interessados na corrida 
podem formar equipes de seis 
a dez pessoas, sendo que a ins-
crição custa R$ 80,00 mais um 
pacote de absorvente por par-
ticipante. As inscrições devem 
ser realizadas no endereço 
www.ticketsport.com.br ou 
com Eni, da Acorre, pelo What-
sApp (45) 99911-6751.

Suíço Regional começa amanhã

Marechal lança a Ultra12 HorasToledo abre lista para piscina pública
hidroginástica oferecidas neste 
espaço é menor, a fila tende a 
andar mais rapidamente.  
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                   UNIVERSIDADE ESTADUAL DO OESTE DO PARANÁ   
                      HOSPITAL UNIVERSITÁRIO DO OESTE DO PARANÁ 
   
EXTRATO DE REPUBLICAÇÃO DO EDITAL DE LICITAÇÃO MODALIDADE 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 041/2023 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: aquisição 
de equipamentos médicos para consumo frequente no Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 1.350.346,45. 
Recebimento das propostas: Das 09:00h do dia 10/02/2023 até às 09:00h do 
dia 27/02/2023. Abertura das propostas e recebimento dos lances: 
27/02/2023, 09:00h. O edital e demais informações encontram-se à disposição 
dos interessados junto à Com. de Licitação do HUOP, ou Fone: (45) 3321-5397, 
ou ainda nas home-pages https://huopforum.unioeste.br/, 
www.comprasparana.pr.gov.br ou www.compras.gov.br em conformidade com 
o Dec. Est. n.º 2452, de 07/01/04. Cascavel, 09/02/2023. 

 Há muito associada a car-
ros de estilo exótico e perfor-
mance alucinante, o logo DBS 
tem sido ligado a vários dos 
mais prestigiados modelos 
da Aston Martin. Desde 2018 
o DBS figura no topo da linha 
de produtos da marca: um 
potente Twin-Turbo V12 agra-
ciado com desempenho feroz 
e estilo incomparável. Com 
a produção da atual geração 
DBS se aproximando do fim, 
a Aston Martin se orgulha de 
apresentar a novidade para 
ultrapassar a todos os demais: 
o DBS 770 Ultimate. A produ-
ção do DBS 770 Ultimate será 
iniciada no primeiro quadri-
mestre deste ano e as entregas 
estão previstas para começar 
a partir de setembro, inclusive 
para o Brasil.

Como o nome sugere, o DBS 
770 Ultimate é uma eloquente 

última palavra. O mais potente 
Aston Martin de rua da história, e 
o mais rápido e potente DBS até 
hoje. Amplas melhorias de dese-
nho e engenharia tornaram o 
DBS 770 Ultimate uma memo-
rável e altamente colecioná-
vel celebração da grife Aston 
Martin Super GT. Disponível 
nas versões Coupe e Volante 
(conversível), o DBS 770 Ulti-
mate será produzido em edi-
ção estritamente limitada 
(330 Coupe e 199 Volante), com 
todas as unidades já estando 
antecipadamente vendidas.

O DBS 770 Ultimate é uma 
feroz reprodução do motor 
V12 (60 graus) de 5,2 litros 
com quatro eixos de comando 
da Aston Martin. Agora desen-
volvendo 770 cv a 6.500 rota-
ções por minuto e colossais 
900 Nm de torque entre 1.800 
e 5.000 rpm, levando o DBS 770 

 Já estão em plena produ-
ção na fábrica de Curitiba, no 
Paraná, os novos caminhões 
e ônibus Volvo com tecnolo-
gia de emissões Euro 6. Além 
de atender à norma de emis-
sões em vigor no Brasil desde 
janeiro, os novos veículos tra-
zem muitos aprimoramentos 
em tecnologia, desempenho 
e segurança, com destaque 
também para a economia de 
combustível.

A introdução dos novos 
modelos Euro 6 no mercado 
brasileiro é mais um passo 
da Volvo na descarbonização 
dos transportes comerciais. A 
meta global da marca é redu-
zir as emissões de CO2 de seus 
caminhões em 50% até 2030 e 
em 100% até 2040.

VOLVO FH EURO 6
Caminhão mais vendido 

do Brasil nos últimos anos, o 
Volvo FH 2023 chega com mais 

No Brasil: Volvo inicia produção
de caminhões e ônibus Euro 6

desempenho, maior economia 
de combustível e menos emis-
sões. Juntas, as inovações da 
nova geração Euro 6 resulta-
ram num consumo de diesel 
até 8% menor. Com potências 
de 380cv, 420cv, 460cv, 500cv 
e 540 cv, o novo motor D13K 
foi projetado com uma espe-
cificação mais evoluída e um 
sistema de combustão mais 
eficiente. Para reforçar sua van-
guarda na área de segurança a 
Volvo ampliou ainda mais a 
lista de dispositivos de série do 
modelo, em linha com a visão 
Zero Acidentes da marca.

VOLVO VM EURO 6
Os novos Volvo VM são os 

mais completos e avançados 
desde que essa linha foi lan-
çada. Seu moderno motor 8 
litros agora é de fabricação 
própria da Volvo e traz potên-
cias maiores, de 290cv e 360cv. 
Outra inovação é I-Shift de 7ª 

A introdução dos novos modelos Euro 6 no mercado brasileiro é mais um passo da Volvo na 
descarbonização dos transportes comerciais

DIVULGAÇÃO

geração, também presente 
no FH. Com uma inteligência 
maior, a caixa de câmbio teve 
aprimoramentos que possi-
bilitaram trocas de marcha 
mais rápidas, precisas e sua-
ves, repercutindo em maior 
desempenho, melhor dirigibi-
lidade e conforto para o moto-
rista. Essas modernizações 
proporcionaram um consumo 

de combustível até 10% menor 
no Volvo VM, dependendo da 
aplicação.

VOLVO B510R
Também já está em pro-

dução o mais potente e mais 
avançado chassi rodoviário 
pesado do mercado: o Volvo 
B510R. As inovações e novas 
tecnologias do veículo fazem 

com que o consumo de com-
bustível da versão Euro 6 seja 
até 9% menor do que o da pla-
taforma anterior. Com diversos 
avanços e aprimoramentos, o 
novo chassi está ainda mais 
conectado e seguro do que 
seus antecessores. O motor e 
a caixa de câmbio são os mes-
mos que equipam o caminhão 
Volvo FH. 

DBS 770 Ultimate, a despedida do Super GT da Aston Martin
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à velocidade máxima de 340 
km/h, este magnífico motor 
é beneficiado pelas modifica-
ções nas vias de ar e ignição, 
juntamente com o aumento 
de 7% na pressão máxima do 
turbo. A precisa sintonia das 
curvas de potência e torque 
garante ao motorista a sensa-
ção de desempenho ilimitado, 
com uma excitante mescla de 
resposta, notável aceleração e 
o autêntico ronco de um V12.

A potência é enviada às 
rodas pela transmissão auto-
mática ZF de oito marchas e 
o diferencial mecânico LSD 
(Limited-Slip Differential) mon-
tado na traseira do carro. Além 
disso, o DBS 770 Ultimate rece-
beu uma calibragem exclusiva 
na transmissão para tornar as 
mudanças de marcha ainda 
mais rápidas e aumentar a 
interação com o piloto, con-
tribuindo para uma experiên-
cia de dirigir real e conectada. 
Tal é capacidade própria do 
sistema de frenagem do CCB 
(Carbon Ceramic Braking) que 
o DBS 770 Ultimate utiliza os 
mesmos discos do DBS (dian-
teiros de 410 mm x 38 e trasei-
ros 360 mm x 32 mm.

Para ampliar ainda mais a 
resposta do volante e o nível 

de detalhamento das reações, 
o DBS 770 Ultimate apresenta 
uma nova coluna de direção, 
permitindo ao condutor apro-
veitar uma conexão mais precisa 
com as vias à frente e sentir que os 
pneus dianteiros estão rodando 
com o máximo de confiança e a 
mais perfeita aderência.

Importante para garantir o 
engajamento e a sensação de 
dirigir do DBS 770 Ultimate, a 
rigidez frontal e lateral foi refor-
çada em 25% para assegurar o 
máximo de prazer de pilotagem 
e resposta. Esse aumento foi 
possibilitado por uma travessa 
dianteira aumentada, uma ban-
deja traseira mais grossa, o que 
também amplia a rigidez da 
torsão global em cerca de 3% 
para um perfeito equilíbrio do 
balanço dinâmico.

Evoluções também foram 
introduzidas no ADS (Adaptive 
Damping System). O DBS 770 
Ultimate ganhou calibragem 
exclusiva de amortecedores e 
uma configuração de software 
focando no controle e no com-
portamento, sem comprometer 
a qualidade da pilotagem. Ao 
melhorar a conexão do piloto 
e preservar o seu inconfundível 
caráter de condução, o DBS 770 
Ultimate eleva o exemplar Super 
GT da Aston Martin a patamares 
ainda mais altos.

Assim como o DBS 770 
Ultimate foi mecanicamente 
ajustado, seu visual teve de 
ser desenvolvido para resul-
tar em um desenho assertivo 
e uma estética toda particular, 
adequada a um modelo criado 
para celebrar o fim de uma era. 

Edição limitada do DBS 770 Ultimate marca o fim da produção 
do atual DBS e será limitada globalmente a 499 unidades
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Moleiro estreia na categoria Júnior Menor com pódio
Representando a cidade de Rolândia, no Norte do Paraná, Guilherme 

Moleiro teve uma boa estreia na categoria Júnior Menor sábado, quando 
disputou a etapa de abertura da Copa São Paulo Light, no Kartódromo 
de Interlagos, na Capital Paulista. O bicampeão da categoria Cadete da 
competição foi ao pódio com o terceiro lugar. Ele largou em a primeira 
bateria e foi nono na segunda, quando teve problemas com o motor.
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Theo Salomão 
Bicampeão brasileiro 

e bicampeão da Copa 
Brasil, Theo Salomão (AJEL 
Materiais Elétricos) começou 
a temporada com força total. 
Depois de ser destaque 
na rodada de abertura do 
Florida Winter Tour nos 
Estados Unidos em janeiro, 
o piloto goiano impressionou 
também em sua estreia na 
nova categoria no Brasil, a 
Júnior. Sábado ele disputou 
a etapa de abertura da 
Copa São Paulo Light, no 
Kartódromo de Interlagos, 
quando largou em 12º 
entre os 29 participantes, 
conquistou o quarto na 
primeira bateria e terceiro na 
segunda. Na soma das duas, 
garantiu o quarto lugar. 

Thiago Moreira 
O Autódromo de 

Interlagos (SP) recebe neste 
sábado e domingo a 1ª etapa 
do Campeonato Paulista de 
Fórmula 1.600, onde Thiago 
Moreira fará sua estreia na 
temporada 2023. Moreira 
fará sua estreia na San 
Race, que tem o experiente 
Sandro Freitas como chefe 
de equipe e o piloto Lucas 
Freitas na coordenação 
técnica do time. “Muito 
empolgando para a estreia, 
claro! Mas mantendo o foco 
em aprender cada vez mais 
sobre o carro e com a equipe 
para extrairmos o máximo 
e conseguirmos alcançar 
nossos objetivos nessa 
estreia”, comentou Thiago.

Paraná terá kart, arrancada e 
kartcross neste fim de semana

O automobilismo para-
naense terá um fim de semana 
agitado, com competições de 
kart, arrancada e kartcross em 
quatro cidades diferentes do 
Estado. O kart será em Campo 
Mourão e Pato Branco, a arran-
cada em Londrina, e o kartcross 
em Telêmaco Borba. Todas as 
competições terão a supervi-
são da Federação Paranaense 
de Automobilismo (FPrA). 

Pato Branco realiza uma 
prova festiva de kart, abrindo 
o calendário de 2023. O calen-
dário do Campeonato Pat-
-Branquense será divulgado 
em breve. As atividades da 
Stock Kart no Kartódromo 
Ayrton Senna serão neste 
sábado, com treinos livres das 
8 às 9h15; treinos classificató-
rios das 10 às 10h22 e provas 
a partir das 10h45. Serão dis-
putadas as categorias 183 Kg, 
200 Kg e Cadete. O público terá 

entrada franca. 
Já em Campo Mourão, será 

disputada a primeira etapa 
da Copa União de Kart, com 
programação neste sábado e 
domingo. A Copa União será 
disputada em oito etapas. Além 
da abertura neste sábado e 
domingo, as demais etapas 
serão disputadas em 8 e 9 de 
abril, em Paranavaí; 20 e 21 de 
maio, em Campo Mourão; 24 e 
25 de junho, Rolândia; 26 e 27 
de agosto, Campo Mourão; 7 e 

8 de outubro , Paranavaí; 4 e 5 
de novembro, Loanda; e 2 e 3 de 
dezembro, em Campo Mourão. 

ARRANCADA
A arrancada também tem a 

sua programação neste sábado 
no Autódromo Internacional 
Ayrton Senna, em Londrina. A 
competição marca o início da 
temporada da Área 43. 

KARTCROSS
O  ka r tc ro s s  s e rá  e m 

Telêmaco Borba sábado e 
domingo e será decisão. A 
prova é válida pela 3ª e deci-
siva etapa do Campeonato 
Paranaense de 2022. Serão 
conhecidos os campeões 
das categorias Original CBA 
e Força Livre. Também fará 
parte da programação as 
100 Milhas de Velocidade 
na Terra, com disputas nas 
categorias Marcas,  Novatos 
I, Turismo C, Old Chev e Old 
Fusca Velocidade. 

Pato Branco abre neste sábado o calendário de kart com a prova Stock Kart
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SEXTA-FEIRA, 10 DE FEVEREIRO DE 2023

Com 95.584 visitantes, o Show Rural Coopavel marcou, ontem (9), o seu 
quarto recorde consecutivo de público em uma mesma edição do evento. 
A soma dos quatro primeiros dias chega a 327.234 pessoas, superior à 
meta estimada de 300 mil pessoas em toda mostra. O recorde anterior 
era de 2020, quando 298.910 pessoas estiveram no parque que desde 
1989 recebe o Show Rural Coopavel. “Queremos agradecer a todos que 
vieram e participaram, expositores, parceiros e visitantes. O sucesso é o 
resultado quando há planejamento, determinação, muito trabalho e amor 
envolvidos”, diz o coordenador geral Rogério Rizzardi. Na segunda-feira, o 
público foi de 51.344 pessoas, na terça de 77.488 e na quarta o recorde 

absoluto de 102.818 visitantes. Nesta sexta-feira, último dia da 35ª 
edição, os portões do Show Rural abrem às 8h e fecham às 18h. 

Último dia do Show!

FOTOS: ASSESSORIA/VANDRE DUBIELA-POR/ROSEMARI MACHADO
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Sistema de Agricultura do Estado 
apresenta diretrizes a lideranças 

Cascavel - As diretrizes que 
vão orientar os trabalhos do 
Sistema Estadual de Agricul-
tura – Seagri - nos próximos 
anos foram apresentadas a 
prefeitos e secretários muni-
cipais de Agricultura dos 52 
municípios da região Oeste 
do Paraná, durante o Show 
Rural, em Cascavel. O plano do 
Governo do Estado tem como 
eixos as seguranças hídrica, 
energética, tecnológica, sanitá-
ria, alimentar e de informação.

Eles vão balizar as ações 
da Secretaria de Estado da 
Agricultura e do Abastecimento 
(Seab), Agência de Defesa 
Agropecuária do Paraná 
(Adapar), Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná 
Iapar-Emater (IDR-Paraná) e 
Centrais de Abastecimento do 
Paraná (Ceasa) – que formam 
o Seagri.

Na área hídrica, a deter-
minação é por reforçar proje-
tos que privilegiem produção, 
guarda e uso de água por meio 
das diversas formas de irriga-
ção. “É um insumo cada vez 
mais importante e, por isso, 

desafiador para todos”, disse 
o secretário Norberto Ortigara, 
que presidiu o encontro. “A 
questão hídrica é desafio de 
agora para o resto da vida das 
gerações futuras”.

Nesta quarta, o governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
já tinha adiantado que a ideia 
é formatar um grande plano 
interssetorial para poder defi-
nir as bacias prioritárias para 
o uso na irrigação, sedenta-
ção animal, produção indus-
trial e diluição de afluente, 
entre outros.

O Banco do Agricultor Para-
naense, por exemplo, já pos-
sibilitou o financiamento de 
R$ 301,7 milhões desde abril 
de 2021, quando começou a 
apoiar os produtores rurais 
do Estado com equalização 
da taxa de juros. Na área de 
tecnologia, o Seagri vai tra-
balhar para uma agricultura 
cada vez mais sustentável e 
natural. “Precisamos abraçar 
bem a nova genética, o jeito 
correto de enfrentar pragas 
e doenças”, destacou Or ti-
gara. “Vamos investir mais no 

biológico, no bioinsumo”. 
O plano destaca também a 

importância e a necessidade 
de implementar, cada vez com 
mais rigor, os protocolos sani-
tários para a defesa animal 
e vegetal. “Sem a segurança 
sanitária não se vende, o que 
se produz fica encalhado”, 
salientou o secretário.

A segurança alimentar 

também receberá um olhar 
ainda mais forte. “Precisamos 
fazer chegar comida na mesa 
de quem precisa. Vamos apro-
ximar a agricultura familiar de 
entidades que cuidam de vul-
neráveis”, disse o secretário. 
Entre os desafios na área está 
oferecer 100% de alimentação 
escolar com produtos orgâni-
cos até 2030.

AE
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“Precisamos de previsibilidade e segurança 
jurídica para o agro produzir”, afirma Lira

Cascavel - Previsibilidade e segu-
rança jurídica são condições mínimas 
indispensáveis para o agronegócio 
brasileiro fazer o que faz de melhor: 
produzir alimentos para atender 
par te considerável da população 
mundial. A afirmação é do presidente 
da Câmara dos Deputados, Ar thur 
Lira (Progressistas), e foi feita no iní-
cio da tarde desta quinta-feira, 9, em 
coletiva à imprensa na 35ª edição do 
Show Rural Coopavel, que acontece 
desde segunda-feira em Cascavel, 
no Oeste do Paraná. Lira, acompa-
nhado de dez deputados federais, 
foi recepcionado pelo presidente da 
Coopavel, Dilvo Grolli, e pelo coorde-
nador Rogério Rizzardi.

O Paraná, por meio do cooperati-
vismo e de eventos grandiosos como 
esse, dá enorme parcela de contri-
buição ao Brasil que dá certo. “Sin-
to-me orgulhoso de, pela primeira 
vez, estar no Oeste paranaense e 
perceber a pujança dessa região”, 
afirmou Lira, parabenizando todos 
que fazem essa cadeia produtiva 
acontecer e ser sucesso. As expe-
riências há décadas aprimoradas no 
Paraná, além de influenciar positiva-
mente o agro brasileiro, são nortes 

Cascavel - A Assembleia Legislativa 
do Paraná aprovou menção honrosa 
aos 35 anos do Show Rural Coopavel, 
primeiro evento técnico de dissemina-
ção de inovações para o campo do 
Brasil. O documento foi entregue pelo 
deputado estadual Professor Lemos 
ontem (9), ao presidente da coopera-
tiva organizadora Dilvo Grolli.

Lemos lembrou que o seu pai, que 
viveu na roça a vida toda, visitou as 
primeiras edições do Show Rural, no 
fim da década de 1989, e levou à pro-
priedade da família várias das novida-
des e conhecimentos aprendidos nos 
dias de feira. “Essa é uma mostra 
que disponibiliza ao produtor rural 
informações preciosas para que ele 
produza mais e melhore as condições 

para o Congresso Nacional.
“Na Câmara Federal há forte par-

ticipação da bancada do agro, que 
conta com a Frente Parlamentar da 
Agricultura e apoio de instituições 
como a Organização das Cooperati-
vas do Brasil. Lá, fazemos a nossa 
parte em favor da agricultura e pecuá-
ria, procurando observar sempre as 
necessidades e demandas do setor 
primário”. Lira destacou também o 
cooperativismo como um sinônimo 
do Brasil competitivo, que dá certo e 
é modelo ao planeta”.

GRANDIOSIDADE
Sobre o Show Rural Coopavel, 

Lira se disse impressionado com a 
organização e a qualidade do evento. 
“Andei alguns minutos pelo parque e 
essa caminhada foi suficiente para 
que eu entendesse a grandiosidade 
dessa mostra de tecnologia tão 
conhecida e respeitada em todo o 
planeta”. O presidente Dilvo Grolli deu 
alguns números desta edição: “Em 
apenas três dias, chegamos a 231 
mil visitantes e o volume comerciali-
zado já alcança aos R$ 3,5 bilhões”. 
Lira também respondeu a perguntas 
dos jornalistas.
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Produtores têm acesso a crédito 
para usinas de energia renovável
Cascavel - Durante a sua agenda no 
Show Rural, em Cascavel, o governador 
Ratinho Junior participou da assinatura 
de contratos de financiamentos de pro-
dutores rurais do Oeste do Paraná com 
o Banco do Brasil e a cooperativa de 
crédito Cresol, dentro do RenovaPR. O 
programa é desenvolvido pelo Governo 
do Estado e apoia a instalação de 
fontes de energia renovável em pro-
priedades agrícolas. Os recursos dos 
financiamentos serão utilizados para 
a construção usinas de energia foto-
voltaica e biomassa em Medianeira, 
São José das Palmeiras, São Pedro 
do Paraná, Toledo e Umuarama.

As operações de crédito estão 
amparadas pelo Banco do Agricultor, 
que possibilita ao governo estadual 
conceder subvenção econômica a 
produtores rurais, cooperativas e 
associações de produção, além de 
projetos que utilizem fontes renová-
veis de geração de energia. Segundo 
o governador, a construção das novas 
usinas de pequeno porte faz parte 

Show Rural recebe menção honrosa
de vida de sua família”, destacou o 
parlamentar.

Dilvo lembrou de viagem à Farm 
Progress Show, nos Estados Unidos, 
em 1988, para buscar subsídios ao 
evento arquitetado para Cascavel. A 
primeira edição teve apenas um dia e 
recebeu 110 visitantes e 15 empresas. 
Na última quarta-feira, 8 de fevereiro, 
o parque recebeu 102.818 pessoas, 
214 pessoas por minuto, destacou o 
presidente da Coopavel, que mostrou 
uma fotografia aos presentes de via-
gem dele e Rogério Rizzardi à Farm.

A entrega da moção honrosa foi 
acompanhada por diversos líderes, 
entre eles o ex-presidente da Coopa-
vel, Ibrahim Faiad, o empresário Assis 
Gurgacz e o vice-prefeito Renato Silva.

da estratégia do governo estadual 
de avançar ainda mais na sustenta-
bilidade, tema em que o Paraná já 
é referência. “O Paraná já tem 95% 
da sua energia produzida de forma 
limpa e renovável e também incorpora 
agora a biomassa, o que faz com 
que sejamos o mais sustentável do 
Brasil. Queremos que a agricultora 
também trabalhe de modo circular e, 
para isso, contamos com a ajuda das 
cooperativas no contato com os pro-
dutores para que esta oportunidade 
chegue até eles”, afirmou.

Em seu discurso no evento, o pre-
sidente da Cresol, Alzimiro Thomé, 
garantiu o apoio da cooperativa na 
divulgação do RenovaPR. “Este é um 
momento ímpar: fazer a renovação 
desse projeto, que será uma refe-
rência nacional, em parceria com o 
Governo do Estado. Esse ano foram 
mais de 100 operações de crédito 
realizadas e a Cresol está à disposi-
ção para levar o programa a cada vez 
mais agricultores”, disse.
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Cascavel - O escritório de 
compras públicas dedicado 
ao empreendedor rural – ECP 
(Escritório Compra Agro), foi 
lançado ontem (9), no Show 
Rural Coopavel. O ECP é uma 
iniciativa do Sindicato Rural 
de Cascavel, Sebrae/PR e da 
Prefeitura Municipal, e conta 
com a parceria do Exército Bra-
sileiro e do Instituto de Desen-
volvimento Regional - IDR.

Além de aproximar os pro-
dutores rurais e compradores, 
o Escritório visa a inserção e 
a manutenção dos pequenos 
negócios rurais no mercado 
de compras públicas, mapear 
a oferta e demanda de pro-
dutos da agricultura familiar, 
incentivar o consumo e a 
valorização de alimentos da 
agricultura familiar, e a capa-
citação para que os produtos 
e serviços sejam de qualidade 
e possam refletir no desenvol-
vimento do município.

“O Escritório de Compras 
Públicas do Agro vem preen-
cher uma lacuna importante 
para o setor produtivo. Junto 
com demais entidades, orga-
nizamos um ambiente de van-
tagens tanto para quem com-
pra, como para quem vende. 
O produtor deixa de adquirir 
insumos e matérias-primas 
com viés varejista e passa a 
atuar como atacadista, pois 
a união faz a força”, disse 
Paulo Orso, presidente do 
Sindicato Rural de Cascavel, 
completando que “o Show 
Rural é uma faculdade a céu 
aberto e é uma grande honra 
para nós podermos inaugurar 
esse escritório aqui. É um 
novo avanço para todos os 
produtores rurais do estado, 
em especial de Cascavel”.

AÇÃO PIONEIRA
O diretor-superintendente 

do Sebrae-PR, Vitor Roberto 

Cascavel ganha primeiro Escritório
de Compras Públicas Agro do Brasil

Vitrine 
Agroecológica
A Vitrine Agroecológica 
no Show Rural Coopavel 
conta com um canteiro 
com mudas nativas de 
plantas da região. O 
espaço é organizado 
em parceria com 12 
instituições, tem 4.400m² 
e conta com mais de 300 
espécies plantadas. 

Tioqueta, destacou a inicia-
tiva, pioneira no estado. “O 
que lançamos hoje é uma fer-
ramenta de desenvolvimento 
através da capacitação e da 
promoção do mercado neste 
segmento. É o resultado da 
convergência de esforços 
e, acreditamos que esse 
modelo poderá ser replicado 
no Paraná”, projeta Tioqueta.

Para Norber to Or tigara, 
secretário de Agricultura e 
Abastecimento do Paraná, 
todo o movimento que se 
fizer em favor da aproxima-
ção do comprador e vende-
dor é salutar para o mercado. 
“Quando a gente produz, faz 
para vender, onde quer que 
haja um cliente, seja para 
supermercados, feiras, vare-
jões ou mesmo para o setor 
público, onde se tem um 
potencial enorme com com-
pras da União, estados e os 
municípios”, refere Ortigara.

No local, os produtores 
recebem, gratuitamente, 
orientações sobre as docu-
mentações necessárias para 
participar de um processo 
de compras públicas, têm 

acesso aos editais disponí-
veis, além de informações 
sobre o cadastramento na 
agricultura familiar. “Sabe-
mos que alguns produtores 
rurais precisam de apoio e 
queremos incluí-los no mer-
cado de compras públicas. 
Tudo isso vai ajudar a termos 
informações consolidadas e 
consistentes, tanto de oferta 
quanto de demanda, dentro 
do segmento”, explica o con-
sultor do Sebrae- PR, Adir Sid-
nei Mattioni.

Também prestigiaram o 
lançamento Natalino Avance 

de Souza, diretor-presidente 
do IDR; Valdemar Bernardo 
Jorge, secretário de Estado 
do Desenvolvimento Sus-
tentável; Renato Silva, vice-
-prefeito de Cascavel; Aldo 
Nelson Bona, secretário de 
Estado da Ciência, Tecnologia 
e Ensino Superior; gerente da 
Regional Oeste do Sebrae/
PR, Augusto Cesar Stein; 
Genésio Pegoraro, presi-
dente da Associação Comer-
cial e Industrial de Cascavel; 
entre outras lideranças públi-
cas e empreendedores do 
agronegócio. 

Segurança alimentar
A secretária municipal de 

Desenvolvimento Econômico de 
Cascavel, Hivonete Piccoli, explica 
que a agricultura familiar tem rece-
bido atenção especial, para que os 
produtores rurais possam, através 
da diversificação, melhorar a qua-
lidade de vida com a obtenção de 
mais renda. Segundo Hivonete, 

através do trabalho do Comitê Ges-
tor da Lei Geral da Micro e Pequena 

Empresa, as práticas vão além 
da busca pela sustentabilidade. 

“Ao alinhar a atuação do sin-
dicato rural com políticas públicas 
de direcionamento para a produção, 

criamos também uma dinâmica 
que, além de garantir a coloca-

ção segura de tudo que se produz 
nas áreas, proporciona mais um 
elo de segurança alimentar para 
o mercado consumidor, com um 
cronograma organizacional, que 

vai desde a produção, políticas de 
preço, garantias de venda, contratos 
de aquisição e remuneração. Acre-
ditamos que o Escritório será um 
marco nesse processo”, pontua.

Atualmente, segundo a secre-
tária, a Secretaria Municipal de 
Educação adquire uma parte 

significativa de toda a produção 
da agricultura familiar para com-

por a merenda escolar, sendo 
considerada uma das maiores 
compradoras desse segmento.
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JACTO NO SHOW RURAL COOPAVEL!

RENOVE SEU MAQUINÁRIO DE MANEIRA 
PLANEJADA COM O CONSÓRCIO JACTO

Um investimento seguro 
e a longo prazo que vai 
garantir a produtividade 
e o sucesso da sua 
próxima safra.

De 06 a 10 de Fevereiro, 
em Cascavel, Paraná.

Utilize o QR Code
para saber mais!

Em parceria com multinacional, Paraná 
terá centro de capacitação na área de TI
Cascavel - O Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Inovação, Moderniza-
ção e Transformação Digital e 
da Celepar, fechou um acordo 
com a multinacional de con-
sultoria e tecnologia Indra 
Minsait para a instalação, 
no Paraná, do Digital Innova-
tion Hub, um centro de capa-
citação de mão de obra na 
área de Tecnologia da Infor-
mação. O termo de parceria 
foi assinado pelo governador 
Ratinho Junior e pelo secretá-
rio Marcelo Rangel na Arena 
Hackathon Paraná, espaço da 
Celepar no Show Rural. 

Em conjunto com o Digital 
Innovation Hub, serão insta-
lados no Estado laboratórios 
de inovação para os setores 
agropecuário, da saúde, do 
turismo e soluções urbanas 
para cidades inteligentes. A 
iniciativa tem o objetivo de 
acelerar a entrada de estu-
dantes e profissionais da 
área de TI, para atender a 
for te demanda de mão de 
obra do setor. 

Ratinho Junior destacou 
que o Estado já vem prepa-
rando uma nova geração de 
profissionais para a área, 
com aulas de robótica e pro-
gramação na rede estadual 
de ensino. “Queremos fazer 
do Paraná um grande celeiro 
de mão de obra na área de 
tecnologia e inovação, que é 
um mercado que remunera 
muito bem seus profissio-
nais”, afirmou. “A Indra é 
uma das principais multina-
cionais da área de inovação 
e tem um dos maiores port-
fólios de soluções tecnológi-
cas do planeta”, ressaltou 
o governador. “Ao escolher 
o Paraná para desenvolver 
essa iniciativa, que vai gerar 
emprego e renda principal-
mente aos jovens, ela conso-
lida o Paraná como o Estado 
mais inovador do Brasil”. 

Marcelo Rangel destacou 
as oportunidades que serão 
abertas aos profissionais do 
Estado. “Os jovens paranaen-
ses terão a oportunidade de 
acesso a um importante hub 

de inovação, para produzir 
softwares, programas e sis-
temas tecnológicos que vão 
transformar a vida da nossa 
população”, disse. “A Indra 
escolheu o Paraná porque é 
o Estado que está apresen-
tando uma nova proposta de 
inovação no Brasil”.

HACKATHON
A assinatura do termo 

de cooperação aconteceu, 
ontem (9), no primeiro dia do 
Hackathon Show Rural Coopa-
vel, uma maratona de desen-
volvimento de soluções para 
as agroindústrias, promovido 
pela Celepar, com patrocí-
nio da Coopavel e apoio do 
Iguassu Valley, ecossistema 
local de inovação.

Dezesseis equipes partici-
pam do evento, que segue até 
hoje (10) e busca incentivar 
os novos talentos criativos e 
empreendedores da cultura 
digital. Ele estimula o desen-
volvimento de soluções para 
problemas e desafios do setor 
agroindustrial, incentivando 

o trabalho colaborativo para 
a captação de ideias que 

TECNOLOGIA
O Estado também levou tecnologia para o Show Rural por meio 

da Secretaria de Estado da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior do 
Paraná, que selecionou programas estratégicos e startups que integram 
o Vale do Genoma e outros ecossistemas de inovação para apresentar 
serviços específicos para o público da feira. Localizado em Guarapuava, 
na região Centro-Sul do Estado, o Vale do Genoma consiste em um 
ecossistema de inovação com ampla expertise em agropecuária, meio 
ambiente e saúde.

Governo do Estado é parceiro para fomento do ambiente de 
inovação, modernização e transformação digital

AEN

possam se transformar em 
novos negócios na área.
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Cascavel - Governanças liga-
das ao agronegócio de toda 
a região Oeste estiveram 
reunidas em encontro promo-
vido pelo Sebrae-PR no Show 
Rural Coopavel 2023. Os gru-
pos Food Tech Toledo, Agro 
Iguassu Valley e Agro Casca-
vel apresentaram um balanço 
das atividades desenvolvidas 
em 2022 e as perspecti-
vas para 2023. O objetivo, 
segundo os organizadores, foi 
promover a troca de experiên-
cias e fomentar a cooperação 
entre os grupos, compostos 
por representantes de empre-
sas, pequenos negócios, 
startups, instituições finan-
ceiras e de ensino, e entida-
des públicas e privadas. 

“O trabalho de desenvolvi-
mento das governanças serve, 
principalmente, para organizar 
as iniciativas que estão sendo 
realizadas em prol da inova-
ção local. Na nossa região, 
temos isso muito bem estru-
turado e, a partir de encontros 
integrados como esse que 
ocorreu durante o Show Rural, 

conseguimos articular ações e 
compartilhar com os demais 
tudo aquilo que funcionou, ou 
não, dentro de cada contexto 
específico”, comenta o con-
sultor do Sebrae-PR, Emerson 
Durso. 

CONTRIBUIÇÕES 
COLETIVAS

A vice-coordenadora da 
governança Agro Cascavel, 
Rosimeire de Lima, acredita 
que trazer o encontro para 
o Show Rural é um passo 
importante, principalmente 
pela relevância do evento, 
que reúne grandes atores do 
ecossistema de inovação. 
“Nós dividimos os nossos 
objetivos em eixos específi-
cos de atuação e um deles 
é focado na criação de estra-
tégias para aproximar os 
membros da governança Agro 
Cascavel dos empresários, 
principalmente para que eles 
saibam que existe um grupo 
mobilizado, criando ações 
e pensando continuamente 
nos avanços da inovação 

local. Trazer a reunião para 
o Show Rural, um evento 
que é reconhecido mundial-
mente, ajuda a dar mais visi-
bilidade ao projeto”, observa 
a empreendedora. 

Djeime Neske, professora 
universitária e coordenadora 
da governança Food Tech 
Toledo, por sua vez, destaca 
outro aspecto importante: a 
proximidade com os produto-
res.  “Trabalhamos para que 
as ações das empresas ino-
vadoras consigam suprir as 
necessidades dos produtores 
rurais, aumentando a produti-
vidade e a assertividade para 
o trabalho no campo. Estar 
no Show Rural nos aproxima 
dessas pessoas e nos dá a 
oportunidade de mostrar a 
eles o que estamos fazendo, 
comprovando que a busca 
pela inovação é contínua”, 
enfatiza Djeime. 

CAPTAÇÃO DE RECURSOS
Considerando que um 

dos pontos apontados 
pelas governanças durante 

35º Show Rural foi palco para encontro 
de governanças ligadas ao agronegócio

as reuniões é a dificuldade 
de encontrar recursos para 
desenvolver projetos, foi rea-
lizada, também, uma palestra 
com a assessora e consul-
tora em projetos de inova-
ção e captação de recursos, 
Elini Casasola. Ela repassou 
alguns dos principais editais 
de fomento à inovação do 
País e enfatizou: para con-
quistar, é preciso tentar. 

“Nem sempre a inovação 
é sobre criar algo. Muitas 
vezes, a inovação é o ato de 
conseguir fazer algo melhor 

com aquilo que já se tem, 
otimizando recursos e pro-
movendo melhorias para a 
sociedade. Por isso, é impor-
tante estar atento aos editais 
porque, com eles, é possível 
desenvolver projetos inovado-
res e gerar novas oportunida-
des”, incentiva Elini.  

Dentre os editais destaca-
dos pela especialista, esta-
vam exemplos como os lan-
çados pela Embrapii (Empresa 
Brasileira de Pesquisa e Ino-
vação Industrial), Finep Inova-
cred e Inovacred Conecta. 

 ASSESSORIA 

Cascavel - De autoria dos vereado-
res Pedro Sampaio, Carlos Xavier 
e Alécio Spínola, projeto municipal 
integra o Dia da Imigração Japonesa 
ao calendário oficial de Cascavel. 
O anúncio foi feito em solenidade 
com a presença de autoridades 
no 35º Show Rural Coopavel, esta 
semana. Pedro Sampaio informou 
que essa é uma maneira de reco-
nhecer e agradecer as contribuições 
dos japoneses ao desenvolvimento 
local. “Somos muito gratos e, com 
esse gesto, estreitamos ainda mais 
novas parcerias”, conforme ele. O 
evento contou com a presença de 
japonesas ligados a diferentes ins-
tituições, entre eles o cônsul geral 
adjunto Kazuu Wakaeda. “Estamos 
muito felizes e honrados com esse 
reconhecimento”, afirmou Kazuu.

O presidente da Coopavel, Dilvo 

Grolli, destacou que a cooperativa 
desde 1997 mantém parcerias com 
empresas japonesas. “Os japoneses 
são uma importante fonte de inspira-
ção e somos muito gratos”, afirmou 
Dilvo, lembrando que muitos princí-
pios desenvolvidos pelos japoneses 
foram integrados ao cotidiano de 
empresas brasileiras, a exemplo da 
própria Coopavel.

No mesmo encontro, Dilvo apresen-
tou alguns números principalmente de 
questões ligadas ao meio ambiente. 
“Aqui, no Brasil, os produtores doam 
20% do seu patrimônio (em algumas 
regiões chega a 80%) à causa ambien-
tal. Hoje, mais de 60% do território 
brasileiro é preservado. Plantamos 
em apenas 9% das terras do país e 
temos 45% disponíveis para ampliar 
a agricultura sem mexer em um palco 
da Amazônia”, destacou ele.

Cascavel integra Dia da Imigração 
Japonesa ao seu calendário oficial
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Acaray há 36 anos 
colaborando com o homem do campo

TUDO EM HIDRÁULICOS TUDO EM HIDRÁULICOS 
E MANGUEIRAS E MANGUEIRAS 

VOCÊ ENCONTRA AQUIVOCÊ ENCONTRA AQUI

Avenida Tancredo Neves, 399 - Fone: 3224-3735 - Centro - Cascavel/PR

Cascavel – O BRDE (Banco 
Regional de Desenvolvimento 
do Extremo Sul) ontem (9) 
lançou a nova edição do 
BRDE Labs Paraná, pro -
grama de inovação e desen-
volvimento de mercado. Esse 
ano, o tema do programa é 
Inovação Verde e Equidade. 
As inscrições para as grandes 
empresas que procuram ser 
âncoras no programa já foram 
abertas e podem ser aces-
sadas pelo site do BRDE. A 
apresentação foi realizada 
no estande do BRDE com a 
presença do vice-governa-
dor Darci Piana no 35º Show 
Rural Coopavel.

Idealizado pelo banco em 
parceria com a Aceleradora 
Hotmilk PUCPR e AMCHAM, 
o BRDE Labs tem o objetivo 
de capacitar e acelerar o 
desenvolvimento do Estado 
aproximando as startups de 
grandes empresas públicas 
e privadas para a geração 
de inovação. O programa é 
estruturado de uma maneira 
inovadora, pois promove a 
conexão entre os dois lados, 
com capacitação e troca de 
experiências, além da for-
matação de desafios, traba-
lhando de forma equilibrada 

com o ecossistema. “Nesse 
ano, o BRDE toma mais essa 
iniciativa com o tema Inova-
ção Verde e Equidade, temas 
alinhados com as ações do 
banco”, comentou o diretor-
-presidente do BRDE, Wilson 
Bley Lipski.

O diretor da Hotmilk 
PUCPR, Fernando Luciano, 
reconheceu o valor da parce-
ria com o BRDE. “Esse pro-
grama promove a cadeia de 
inovação tríplice hélice, uni-
versidade, setor produtivo e 
governo. Já foram impactadas 
28 empresas âncoras, com 
692 startups de 22 estados 
que se inscreverem, sendo 
250 empresas por ano e ten-
tando solucionar cerca de 61 
desafios das grandes empre-
sas”, explicou. “Vamos traba-
lhar a partir de agora na cap-
tação de todas as empresas 
interessadas, depois capaci-
tar os times selecionados e 
gerar as conexões”.

A equipe do banco que 
acompanhou o anúncio foi 
composta pela analista de 
Planejamento Eco Finan-
ceiro, Simone Marques; e 
os gerentes adjuntos de Pla-
nejamento Mateus Muller e 
Thais Paola Grandi.

Cascavel - Quatro empresas 
referências em suas áreas 
unem forças para desenvolver 
um projeto com potencial para 
transformar o agronegócio bra-
sileiro. Essa é a proposta da 
Smart Agro Brasil, parceria 
oficialmente lançada ontem 
(9), no 35º Show Rural Coo-
pavel e que tem Grupo Brasil 
Soberano, Coopavel, Parque 
Tecnológico Itaipu e Fundetec 
(Fundação para o Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico 
de Cascavel) como parceiros.

“Com a junção de inúme-
ras informações, o produ-
tor rural terá em mãos um 
material rico para análises e 
tomadas de decisões mais 
asser tivas”, afirma Andrei 
Deuschle, da Brasil Sobe-
rano. De acordo com ele, o 
Smart Agro Brasil vai acele-
rar a transformação digital do 
agro por meio da hiperconver-
gência de dados, apresen-
tando uma visão clara, estra-
tégica e direcionada para a 

melhoria de toda a cadeia do 
agronegócio.

“Este é um momento mar-
cante para o Paraná e o Bra-
sil. Hoje, nosso país produz 
10% dos alimentos do mundo 
e tem potencial para chegar 
a 40%. Ferramentas como 
essa assumem protagonismo 
nesse processo de aumento 
de produção”, segundo o pre-
sidente da Fundetec, Alcione 
Gomes. A partir de um centro 
de inteligência do agronegócio, 
o Smart Agro Brasil vai incor-
porar múltiplas plataformas de 
dados que se tornam inteligên-
cia por meio de um amplo sis-
tema de inteligência artificial.

FOCO
A parceria que cria o 

Smart Agro foi elogiada pelo 
general Eduardo Garrido, do 
PTI. “O agro é uma de nossas 
áreas temáticas e esse pro-
jeto materializa ações de olho 
na geração de mais riquezas 
e bem-estar às pessoas”. O 

Smart Agro: Projeto inédito vai acelerar 
transformação do agronegócio do Brasil

secretário de Estado do Pla-
nejamento, Guto Silva, citou 
o Paraná como modelo ao 
mundo em produção de ali-
mentos e em energias reno-
váveis. “E avançamos ainda 
mais com parcerias com 
essa”, afirmou ele.

O presidente da Coopa-
vel, Dilvo Grolli, considera o 
Smart Agro como um instru-
mento para perspectivas de 
futuros e bons negócios. Os 
principais serviços do Smart 
Agro Brasil serão plataformas 
de dados abertos integrados 
e dados compar tilhados; 

ASSESSORIA 

Cascavel – A Seagri (Secre-
taria Municipal de Agricultura) 
de Cascavel assinou, ontem 
(9), no Show Rural Coopavel, 
um termo de cooperação téc-
nica com a Unioeste, cam-
pus de Toledo. A proposta é 
fazer um amplo diagnóstico e 
apontar alternativas para for-
talecer a piscicultura dentro 
do município. O secretário de 
Agricultura, Renato Segalla, 
destaca que Cascavel pos-
sui um potencial grande a 
ser alcançado na piscicul-
tura e, por isso, serão rea-
lizados projetos que tragam 
incentivos para a produção 
de peixes. Para isso, será 
elaborado um projeto de lei 
que definirá as formas de 
incentivo à produção

Segal la lembra que 

Cascavel possui um Valor 
Bruto da Produção (VBP) 
superior a R$ 3 bilhões e que 
a piscicultura representa ape-
nas 1,5% desse montante. 
“Então nós já temos alguns 
estudos que potencializam 
muito o crescimento dessa 
atividade, até como forma 
de diversificação da produ-
ção para melhorar a renda e 
qualidade de vida do produtor 

rural. E o município precisa 
criar esse programa com algu-
mas ações, alguns incentivos 
para que a gente possa avan-
çar de uma forma significa-
tiva”, explica o secretário.

A ideia é potencializar a 
pequena propriedade, que 
geralmente utiliza a mão de 
obra familiar e, com isso, 
agregar uma maior rentabili-
dade às famílias. 

Cascavel firma cooperação técnica com
Unioeste para fortalecer piscicultura

SE
CO
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Com tema Inovação Verde e Equidade, 
BRDE lança 4ª edição do programa Labs

exponencialização da conecti-
vidade do campo; capacitação 
de mão de obra qualificada; 
consultorias especializadas 
em gerar valor na cadeia do 

agro e criação do “Selo de 
Excelência Smart Agro Bra-
sil”, o primeiro nacional de 
excelência ao setor, que terá 
abrigo na Fundetec.  
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VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-206717.

BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206713.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-206712.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-206714.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206719.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206718.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-206716.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-206720.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-206715.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-206711.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
206704.

WILLIAN VENDE
Vende Apartamento no coqueiral 
sendo um condomínio com poucas 
unidades para quem gosta de 
tranquilidade, muito bem localizado, a 
poucos metros da Av. Brasil, próximo 
a Prefeitura, Rodoviária, mercados, 
farmácias, clinicas, etc. Apartamentos 
com 3 tamanhos e 3 Layout. Opção 
01: Área total de 92m² com 57m² 
privativo por apenas 320.000,00 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206691.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206696.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206694.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206699.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206702.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Alto Alegre, com 
área construída de aprox.120 m², piso 
superior: uma suíte e dois quartos, 
sacada e espaço para pequeno 
escritório piso inferior sala, cozinha, 
lavanderia, espaço para elevador, 
garagem coberta sendo uma vaga 
(mais espaço disponível não coberto 
para duas vagas) com alguns móveis 
sob medida e sistema para água 
aquecida pronto por apenas 460 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206692.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206700.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206693.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,000.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206701.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206710.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206706.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206708.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-206705.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-206709.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-206707.

TERRENO CENTRO
Vende-se terreno, 1100 m² 20x55 Rua 
Antonina, entre as Ruas Tiradentes e 
Siqueira Campos F: (45) 99822-6583 
e F: (45) 3037-4037 CRECI 11918  CI-
206466.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-206682.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206685.

VENDE-SE
229 hect. plana 500 sc por hect. 
Ótimo barracão, Eldorado MT à 5 
km da cidade, podendo ser 460 hect. 
parcelamos. Foto na Whats Fone: 
(41) 99996- 9212 creci 21063.  CI-206621.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206684.

WILLIAN VENDE
Vende área com 14 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 11 alq. mec. por 
apenas 2.000sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-206687.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$350 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-206680.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.000 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206681.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206683.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206686.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
206695.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 450 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-206698.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 60% mais 2 anos. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-206697.
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Nova Unidade de Transplantes na Uopeccan,
faça parte dessa importante ação.

Abra seu aplicativo e
aponte a camêra:



Jornal O Paraná
Sexta-feira 10 de fevereiro de 2023Edição 14.034 5Editais 



Jornal O Paraná
Sexta-feira, 10 de fevereiro de 2023 Edição 14.0346 Editais 

CONTINUA 7
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